

EL NUEVO DIRECTORIO PARA LA CATEQUESIS.

Esbozo histórico de su composición y redacción

RsC nº 3 (2021)

Miguel López Varela

Delegado Diocesano de Catequesis. Diócesis de Santiago de Compostela.

Este artículo pretende ser un primer esbozo sencillo de la historia del rico camino de composición y redacción del nuevo *Directorio para la catequesis*. Concretamente, en él se abordará el contexto y los principales eventos y acontecimientos eclesiales que lo propiciaron, así como las fases de elaboración del nuevo texto hasta llegar a la redacción final y presentación del mismo, primero en Roma y después en nuestra Iglesia de España.

Como todo primer ejercicio histórico, una mayor perspectiva con los eventos y los hechos, que sólo el tiempo puede dar, permitiría tener una mayor objetividad y exactitud, así como amplitud en la descripción e interpretación de los mismos – tarea que tocará realizar a los encargados de la versión oficial –. Sin duda, esto hace que la historia que aquí se expone resulte incompleta y, puede que hasta imprecisa, en más de los casos deseados. No obstante, hacerlo ahora, tan sólo seis meses después de la publicación del nuevo *Directorio*, tiene algunas ventajas: la riqueza de las primeras resonancias evocadas al leer las páginas recién publicadas de un documento; la grandeza de los pequeños, pero a la vez relevantes, detalles – la *intra-historia* o *historia más personal del documento* – y que aún permanecen frescos en la memoria. Pero también, la utilidad que puede reportar a aquellos que, bien por interés personal o bien deber profesional-ministerial, tienen que adentrarse en sus páginas para abordar su estudio.

Como siempre ocurre, conocer esta historia nos ayuda a contextualizar el nuevo *Directorio*, lo cual nos permite disponernos a una comprensión más profunda de un Documento eclesial y de sus contenidos fundamentales. Por lo tanto, no sólo nos ayuda a conocer sus grandes opciones y líneas de fondo, o sus temas específicos; sino que contribuye a entender y comprender el porqué de las mismas; los motivos y razones que llevaron a la selección y a la inserción

de algunos temas, o el rechazo de otros; las causas que subyacen al orden de los mismos, y a la misma estructuración y articulación general del documento.

Algunas peculiaridades históricas preliminares del nuevo Directorio

A modo de introducción, debemos comenzar diciendo que del mismo modo que los dos anteriores *Directorios* post-conciliares – el *Directorio catequístico general* (DCG-1971)¹ y el *Directorio General para la Catequesis* (DGC-1997)² –, el actual es hijo de su tiempo y, por ello, responde a un momento histórico concreto. No obstante, en las respectivas historias de estos textos encontramos una serie de "patrones comunes", "puntos de contacto" o "constantes" que se van repitiendo en cada una de los tres *Documentos*. Estos pueden ayudarnos a entender y a construir la historia de la elaboración y redacción del actual *Directorio para la Catequesis* (DC)³.

En primer lugar, se encuentra el hecho coincidente de una cadencia temporal de aproximadamente veinticinco años entre las diversas ediciones de los *Directorios*. En efecto, en tan sólo un periodo de 49 años, la Iglesia cuenta ya con tres directorios, lo cual es sólo equiparable al caso del Misal romano, que alcanza también su tercera edición típica. Este hecho denota, sin duda, la importancia de la acción catequizadora para la Iglesia y su misión evangelizadora. Pero, también, su dinamismo y la necesidad de estar constantemente actualizándose "para que la catequesis se adapte cada vez más al tejido eclesial, cultural e histórico".

¹ En España, el término "catequístico" del título original latino del Directorio de 1971 ("Directorium Catechisticum Generale") fue traducido en la edición española impresa por el giro lingüístico "pastoral catequética" ("Directorio General de Pastoral Catequética"), manteniéndose la traducción literal del título original ("Directorio Catequístico General") en la versión electrónica actual: Congregación para el Clero [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/documents/rc_con_cclergy_dir_19710411_sp.html (Consulta: 15-11-2020). Nosotros, aún cuando sigamos la edición impresa española (Sagrada Congregación para el Clero, *Directorio General de Pastoral Catequética* - Edición bilingüe del *Directorium Catechisticum Generale*, Madrid ²1981), nos referiremos a él con las siglas del título original latino seguido del año (DCG-1971).

El actual *Directorio* de 2020, aun cuando el *Diccionario de la lengua española* de la RAE no distingue entre "catequético" y "catequístico", indica en una "Nota del editor": "cuando decimos "Catequética" entendemos la reflexión sobre la catequesis y cuando decimos "Catequística" entendemos la acción de la catequesis" (DC, *Introducción*, nota al pié n. 4, p. 24).

² Congregación para el Clero, *Directorio General para la Catequesis*, Madrid 1997.

³ En lo sucesivo, las referencias a cualquiera de los tres *Directorios* se realizarán directamente en el texto según estas siglas; y en el caso de los dos primeros, acompañadas del año de publicación para evitar confusiones.

⁴ DC, Presentación, p. 10.



Además, "de algún modo la cronología muestra la necesidad de afrontar la dinámica histórica". Por ello y, en este sentido se constata que cada uno de los *Directorios* surgen tras algunos acontecimientos de gran relieve eclesial y catequístico que han dejado documentos importantes del Magisterio para la catequesis⁵. Sin duda, el primero de ellos es el propio Concilio – que fue considerado por san Pablo VI como "el gran catecismo de los tiempos modernos"⁶—; y, posteriormente, los Sínodos de los Obispos sobre la evangelización, la catequesis y la nueva evangelización, los cuales nos dejaron documentos magisteriales de gran valor para la catequesis⁷.

De este modo, en su conjunto y más allá de los avatares históricos concretos, los tres Directorios son expresión del camino eclesial post-conciliar de renovación recorrido por la catequesis en un ejercicio de *triple fidelidad creativa*: a Dios y a su voluntad salvífico universal; a la Iglesia, en su deseo de "*aggiornamento*" en la continuidad con la tradición; y, por supuesto, a los hombres y mujeres de cada momento, interlocutores privilegiados de ambos.

El nuevo *Directorio* supone, por ello, "una etapa más en la dinámica de renovación que lleva a cabo la catequesis" desde el Concilio Vaticano II⁸. Y, de manera particular, puede decirse que el actual DC es heredero de una Iglesia que, más que nunca, se considera "en camino" y "en salida misionera", como dice el Papa actual en su exhortación *Evangelii Gaudium*⁹.

En efecto, esta *sinodalidad-misionera* del papa Francisco, aplicada a la renovación pastoral y de la catequesis, se encuentra "en conformidad con la doctrina eclesiológica del Vaticano II" – articulada en torno a "la perspectiva del Pueblo de Dios peregrino y misionero, y con el misterio de la Iglesia comunión" –, y ha sido la dinámica eclesial que ha marcado la historia de la redacción del nuevo *DC*. El mismo Presidente del *Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización* (PCPNE), Mons. Rino Fisichella, responsable último de la nueva edición del *DC*, reconocía esta "dimensión sinodal" entre las razones que han llevado a

⁵ Cf. DC, *Presentación*, pp. 12 y 11.

⁶ Pablo VI, *Discurso a los miembros de la I Asamblea General de la Conferencia Episcopal Italiana* (23 de junio de 1966) [en línea]: http://www.vatican.va/content/paul-vi/it/speeches/1966/documents/hf_p-vi_spe_19660623_assemblea-cei.html (Consulta: 15-11-2020). Tomado de: DC, *Presentación*, p. 10.

⁷ Cf. DC, Presentación, p. 11.

⁸ cf. DC, Presentación, p. 11.

⁹ Cf. Francisco, Exhortación Apostólica Evangelii Gaudiun, Madrid 2013, 20-24. En adelante, EG.

¹⁰ Comisión Teológica Internacional, La sinodalidad en la vida y en la misión de la Iglesia (2 de marzo 2018) n. 10 [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/cti documents/rc cti 20180302 sinodalita sp.html> (Consulta: 07-01-2021).

la redacción de este nuevo *Directorio*, la cual había ido madurando en la Iglesia durante las últimas décadas, gracias a los últimos Sínodos de los obispos¹¹.

Así mismo, esta "perspectiva sinodal" en la catequesis se señala en el propio *Directorio* como "una metodología coherente con el camino que la comunidad está llamada a seguir" "para que la evangelización se realice de forma más participativa" en esta situación de pluralismo y complejidad propia de la nueva evangelización (DC 321). Ella, aun cuando pareciese contradecir lo que se pretende con un "Directorio" – ofrecer directrices y orientaciones –, es la clave interpretativa para la renovación de la catequesis y su praxis¹². Es, por tanto, la clave de interpretación y aplicación del presente Directorio.

La sinodalidad misionera que caracteriza la historia de este DC queda patente, en primer lugar, en el hecho de que doctrinalmente, como se mostrará a continuación, bebe fundamentalmente de los Sínodos de los obispos y las exhortaciones post-sinodales que le siguieron, las cuales desde diversas temáticas y perspectivas, afrontaron la misión evangelizadora de la Iglesia¹³. En este sentido, además de la referencialidad primaria del Sínodo de los Obispos sobre la *Nueva* evangelización y la transmisión de la fe (7-28 de octubre de 2012) y la exhortación papal que le siguió, EG; también influirían de diferente manera los dos Sínodos de los obispos sobre la familia (2014 y 2015), sobre los jóvenes (2018) y el Sínodo para la Amazonía (2019).

Pero también el mismo proceso de elaboración y redacción del *DC* puede considerarse, con toda justicia, un ejercicio eclesial de sinodalidad. Un proceso de elaboración y redacción del DC que, en último término, estuvo en todo momento marcado por la búsqueda y la definición eclesial de la orientación evangelizadora o kerigmática de la catequesis¹⁴.

En efecto, a través de un diálogo sostenido en el tiempo por el PCPNE con las diversas Iglesias particulares –no sólo las de rito latino y romano – diseminadas por los distintos continentes, y con sus entes y organismos catequísticos (Comisiones episcopales y delegaciones diocesanas de catequesis y otras enti-

¹¹ Cf. R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio para la Catequesis* elaborado por el Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización (25 de junio de 2020), en: Oficina de Prensa de la Santa Sede [en línea]: https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubbli-co/2020/06/25/pontif.html (Consulta: 15-11-2020).

¹² Cf. S. Currò, Camminare con i giovani e rinnovare la catechesi. Tra Directtorio, Sinodo e sfide attuali, Salesianum 82 (2020) 808-826; C. Cacciato, Appunti metodologici per una ripercussione positiva e fruttuosa del nuovo 'Direttorio' nelle comunità ecclesiali, Salesianum 82 (2020) 878 (873-885).

¹³ Cf. R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio para la Categuesis*.

¹⁴ Cf. DC, Presentación, pp. 12-13.



dades eclesiales), y catequéticos (Facultades de Teología y Pastoral e Institutos académicos de Catequesis), se ha realizado un trabajo de recepción y acogida de la riqueza catequética y catequística ya existentes: experiencias, propuestas, orientaciones y normativa, reflexiones y estudios, etc.).

Por este motivo y como se verá, quizás tengamos que reconocer que nunca hasta el momento un *Directorio* de estas características haya realizado una consulta eclesial tan amplia, tanto a nivel cuantitativo como cualitativo. Como se indica en la propia *Presentación*, "en la composición de este *Directorio* han participado varios expertos" y "además, en las diversas fases de su redacción ha sido sometido al juicio de varios obispos, presbíteros y catequistas", así como algunos diáconos, varios miembros de la vida consagrada, catequetas y profesores de centros y universidades relacionadas con la evangelización, la pastoral y la catequesis. Las consultas se han realizado a católicos de distintas nacionalidades, pero también de diversas tradiciones cristianas, con una especial atención a las Iglesias orientales¹⁵.

Hay que afirmar, por lo tanto, que el actual *DC* surge al final de un largo y laborioso camino sinodal de comunión y misión de casi seis años; y al inicio del cual pocos se imaginaban – e incluso algunos desaconsejaban – que concluyese con la presentación de un nuevo *Directorio*, el tercero de su serie. Existía entre los consultados un amplio consenso en que el *DGC-1997* era un gran documento, y que todavía mantenía su vigencia y validez, no obstante requiriese ciertas actualizaciones contextuales y circunstanciales. En fin, un camino que tampoco estuvo exento de dificultades, pues está todo él salpicado de eventos y acontecimientos eclesiales, los cuales acabarán dejando una impronta inconfundible, tanto en los trabajos de las etapas de elaboración y redacción como en el propio texto final.

2. Los orígenes y sus antecedentes históricos

El nuevo *DC* no surge como un aerolito caído del cielo en la Iglesia peregrinante en la tierra, y que surca los mares de la nueva sociedad y cultura. Como se puede leer en su *Presentación*, "este *Directorio para la catequesis* está en continuidad dinámica con los dos que lo han precedido"¹⁶.

A partir de esta perspectiva de continuidad y, tratándose del tercer y último *Directorio* universal de la Iglesia para la catequesis, el *DC* puede ser considerado como el hermano menor de la familia de los tres *Directorios* post-conciliares; heredero de toda la riqueza de sus hermanos mayores y del camino eclesial recor-

¹⁵ Cf. DC, Presentación, p. 14.

¹⁶ DC, Presentación, p. 9.

rido con ellos. En cierto modo, desde el punto de vista histórico, la particular historia de los dos anteriores se convierte en la *pre-historia* del actual *Directorio*; en tanto que los eventos que la integran constituyen, a su vez, los *antecedentes remotos*. Correlativamente, los últimos eventos eclesiales, con sus respectivos hitos catequísticos, así como el Magisterio reciente sobre la catequesis y la evangelización serían los *antecedentes históricos próximos e inmediatos* del presente *Directorio*.

2.1. Antecedentes remotos: la historia de los *Directorios* postconciliares precedentes

Consideraremos en este momento la historia de los dos directorios anteriores para la catequesis como la prehistoria o antecedentes históricos remotos del presente DC. Ambos *Directorios* han marcado profundamente los últimos cincuenta años de la historia de la catequesis¹⁷. En cierto modo, cada uno de ellos representa una etapa de la historia post-conciliar de la catequesis. Como indicaba el papa Benedicto XVI publicando la Carta apostólica en forma de "motu proprio" *Fides per doctrinam*, son "etapas significativas para precisar la naturaleza, los métodos y las finalidades de la catequesis en el proceso de evangelización"¹⁸.

En consecuencia, la historia de la redacción del nuevo *DC*, se inserta dentro de la historia más general de los directorios postconciliares, refleja esa otra historia, la de la catequesis postconciliar. Por este motivo, en torno a cada uno de estos documentos es posible identificar una serie de eventos eclesiales, algunos documentos papales importantes sobre la catequesis, fruto de una reflexión sinodal previa, así como algunos instrumentos catequísticos que propiciaron e influyeron en estos directorios. No tenerlos en cuenta es ignorar el contexto que nos permita entender esta particular historia de la catequesis y de la que es heredera el último de los *Directorios*. Pasados algo más de 50 años, este ejercicio de memoria resulta particularmente interesante a quienes no hemos vivido estos hechos.

Así, el 11 de abril de 1971, respondiendo al deseo expresado por el Concilio Vaticano II en el Decreto de los obispos, *Christus Dominus* (CD n. 44), surgía el primero de los *Directorios*, cuya base textual se había propuesto inicialmente

¹⁷ Cf. R. Fisichella, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación.

¹⁸ Benedicto XVI, Carta Apostólica en forma de 'Motu proprio' *Fides per doctrinam*, con la que se modifica la Constitución apostólica "Pastor bonus" y se transfiere la competencia sobre la catequesis de la Congregación para el clero al Consejo pontificio para la promoción de la nueva evangelización (16 de enero de 2013) [en línea]: http://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/motu_proprio/documents/htben-xvi motu-proprio 20130116 fides-per-doctrinam.html> (Consulta: 15 -11-2020).



como parte del documento del Concilio dedicado al oficio pastoral de los obispos para la cura de las almas, y en el que se dedicaba un amplio apartado al *munus* profético¹⁹.

Un Directorio que realiza una propuesta de catequesis renovada, pero con una clara y "preponderante preocupación doctrinal" en su redacción. Hasta el punto de que se acerca al "catechismus fons" que se había pedido en la fase antepreparatoria del Concilio; es decir, "un texto de compromiso capaz de al menos reunir las declaraciones esenciales de un catecismo, así como también los principios justificativos y orientativos del ministerio catequístico, de manera que sea fons o codex fundamentalis para los futuros catecismos nacionales o regionales"²⁰.

Un cuarto de siglo después, en el contexto de una Iglesia enteramente inmersa en la convocatoria del papa santo, Juan Pablo II, a afrontar una "nueva evangelización" (Puerto Príncipe, Haití, 9 de marzo de 1983)²¹, la misma Congregación publicaba el *Directorio General para la Catequesis*, que era aprobado por el papa santo polaco. Fue presentado en varias lenguas, junto con la edición típica del CCE (1997) en el III Congreso Catequístico Internacional (14-17 de octubre de 1997)²².

Se trata, por ello, de un documento más maduro, porque además de poseer una mayor perspectiva histórica respecto al Vaticano II y, por lo tanto, una más amplia y serena recepción de sus principios – aunque tampoco faltaron "crisis, insuficiencias doctrinales y experiencias" no adecuadas –, contaba también con toda la rica reflexión magisterial que se había generado en ese largo periodo de tiempo²³. En él influyeron particularmente los Sínodos de los Obispos de 1974 y de 1977 que, respectivamente, trataron sobre la evangelización y la catequesis, y a los cuales siguieron sus sendas exhortaciones apostólicas, *Evangelii nuntiandi* (1975) y *Catechesi tradendae* (1979).

¹⁹ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", Salesianum 82 (2020) 642-643. (632-657).

²⁰ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 639 y 649.

²¹ Juan Pablo II, Discurso del Santo Padre Juan Pablo II a la Asamblea del CELAM (9 de marzo de 1983)

http://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/speeches/1983/march/documents/hf_jp-ii_spe 19830309 assemblea-celam.html (Consulta: 08-11-2020).

²² Para consultar la documentación relativa a este Congreso sobre la explicación de los motivos y criterios de la revisión del DCG-1971, el Discurso del Papa a los participantes y la comunicación final: Congregación para el Clero [en línea] http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/index it cat ainterv.htm> (Consulta: 08-11-2021).

²³ Cf. DGC-1997, Prefacio, 1-7.

En esta etapa fueron también relevantes para la elaboración del *DGC-1997* la publicación de algunos documentos eclesiales con grandes repercusiones para la catequesis: el *Ritual de la iniciación cristiana de adultos* (RICA) o *Ritual del cate-cumenado*, promulgado en 1972 tras una larga elaboración y experimentación, y que recordó a la catequesis la inspiración catecumenal, de la que se haría eco la *Catechesi tradendae* (CT 90-91), convirtiéndose por ello en un "referente fundamental para la catequesis"²⁴; el *Código de Derecho Canónico* (1983), el segundo de la historia de la Iglesia en su género; y la encíclica *Redemptoris missio* (1990), primera del papa san Juan Pablo II, con importantes aportaciones de tipo antropológico y misional para el *DGC-1997*.

Finalmente, en 1992, durante el trigésimo aniversario de la apertura del Concilio Vaticano II, se promulgaba y aparecía el *Catecismo de la Iglesia Católica* (CCE); el segundo catecismo universal de la historia tras el *Catecismo Romano* de Trento (1566), y cuya idea de realización había surgido en el contexto del Sínodo extraordinario de 1985. Un instrumento importantísimo para la catequesis, y que sirvió como referente de primer orden para la redacción del nuevo *Directorio* de 1997.

Ciertamente, la publicación del *CCE* fue decisiva en la persistente preocupación por la dimensión *veritativa* y doctrinal de la catequesis que se percibe en el *DGC-1997*, incluso en detrimento de un mayor desarrollo de la dimensión procesual y de las instancias pedagógicas y metodológicas de la catequesis en referencia a la respuesta de fe del sujeto. No obstante, hay que decir que el *Catecismo* también contribuyó a considerar superada la tendencia precedente de un *Directorio* tendente al *catechismus fons*, aligerando la parte del mismo dedicada a los contenidos de la catequesis²⁵. Un paso ulterior, que ayudaría a consagrar esta tendencia a aligerar la pare dedicada a los contenidos del mensaje cristiano en el último *DC*, lo constituye el *Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica*, aprobado por Benedicto XVI (28 de junio de 2005).

2.2. Antecedentes próximos e inmediatos: la nueva evangelización

A punto de cumplirse las bodas de plata del *DGC-1997*, se aprueba y publica un nuevo *Directorio*. Detrás de este hecho podemos ver algunas *motivaciones y ra-*

²⁴ Congregación para el Clero, *El Directorio General para la Catequesis. Motivos y criterios de la revisión. El Concilio Vaticano II y el Directorio General de pastoral Catequética de 1971* (14 de octubre de 1997) [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/documents/rc_con_cclergy_doc_14101997_mot_sp.html> (Consulta: 08-11-2020).

²⁵ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 655-656.



zones de diverso tipo, todas las cuales tienen que ver con la nueva evangelización; así como algunos acontecimientos y hechos históricos que constituyen sus antecedentes próximos e inmediatos.

- Las motivaciones de fondo: razones culturales y teológicoeclesiales

Como había ocurrido con los dos primeros *Directorios*²⁶, la actual edición respondía a la exigencia de una revisión y actualización de los textos existentes. Las motivaciones específicas para ello nos las indica el presidente del PCPNE, R. Fisichella²⁷. Fundamentalmente, esta necesidad se sustentaba en razones evangelizadoras y pastorales, a fin de adaptar el viejo texto a la nueva situación eclesial y las necesidades y problemáticas de los nuevos escenarios sociales y culturales actuales, sobre todo la *nueva cultura digital* y el complejo fenómeno consiguiente de la *globalización de la cultura*²⁸.

Pero, también, la redacción del nuevo *DC* surge de la necesidad de integrar los avances y aportaciones del Magisterio reciente en materia de catequesis. Esta exigencia se sustenta, como indica Mons. Fisichella, en una motivación de "naturaleza teológica y eclesial", propia de este "momento de transición cultural" que vivimos²⁹; y que, una vez más, reafirma la actual "invitación a vivir cada vez más la dimensión sinodal"³⁰. Se trata de un mayor y progresivo redescubrimiento y conciencia en la reflexión y en la vivencia pastoral de la iglesia de "la exigencia de

²⁶ v. DCG-1971, *Introducción*, 5-8; DGC-1997, *Prefacio*, nn. 1-3; Congregación para el Clero, *El Directorio General para la Catequesis. Motivos y criterios de la revisión* (14 de octubre de 1997); Congregación para el Clero, *Actualización del Directorio Catequístico* General [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/documents/rc_con_cclergy_doc_14101997_act_sp.html (Consulta: 08-11-2021). Sobre la carta del papa Juan Pablo II que se recoge traducida en la referencia anterior: Juan Pablo II, *Lettera di Giovanni Paolo II al Cardinale José T. Sánchez in occasione della IX Sessione plenaria del Consiglio Internazionale per la Catechesi* (21 de septiembre de 1994) [en línea]: http://www.vatican.va/congregación finali</code> (17 de octubre de 1997) [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/documents/rc_con_cclergy_doc_14101997_cat-cong-fin_it.html (Consulta: 08-11-2020).

²⁷ Cf. R. Fisichella, *Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave nella tessitura del nuovo Direttorio per la catechesi (2020), Salesianum* 82 (2020) 617-618 (614-631).

²⁸ Cf. DC, *Presentación*, p. 12. Además: v. R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio* para la catequesis.

²⁹ Cf. R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 618.

³⁰ Cf. R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio para la catequesis*.

la evangelización"³¹. De ella dan testimonio los últimos Sínodos de los Obispos, todos los cuales se han preguntado, de una u otra forma, sobre la misión eclesial en el mundo contemporáneo³².

En efecto, en todas estas asambleas sinodales se observa, tal y como se puede verificar en los documentos que los siguieron, una serie de "constantes" "que tocan de cerca el tema de la evangelización y de la catequesis" "33. Precisamente, "el estrecho vínculo entre la evangelización y la catequesis es la peculiaridad de este *Directorio*", que "pretende proponer un camino en el que estén íntimamente unidos el anuncio del kerigma y su maduración" "34. De toda esa reflexión y vivencia eclesial referida, y particularmente la surgida tras la publicación del *DGC-1997* hasta nuestros días, se hace eco el *DC*.

- El becho fundamental

En este largo periodo desde la publicación del DGC-1997, nos encontramos con una serie de "acontecimientos importantes", los cuales no sólo "han marcado la renovación de la catequesis" sino que, de modo particular, han motivado y también acompañado la elaboración y redacción del actual DC^{35} . Entre éstos, sin duda alguna, destaca la publicación de la Carta apostólica en forma de "motu proprio", *Fides per doctrinam* (2013). Con ella se transfieren las competencias en materia de catequesis desde la Congregación para el Clero al por entonces recientemente constituido Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización (2010)³⁶.

³¹ Cf. R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 618-619.

³² Cf. R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio para la catequesis*; Id., *Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave...*, 619-620.

³³ R. Fisichella, Conferencia de presentación del *Directorio para la catequesis*.

³⁴ DC, Presentación, 12.

³⁵ Cf. DC, Introducción, 6: el Gran Jubileo del 2000, el Año de la Fe (2012-2013), el Jubileo extraordinario de la Misericordia (2015-2016); así como los recientes Sínodos de Obispos los relativos a La Palabra de Dios en la vida y la misión de la Iglesia (2008), La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana (2012), La vocación y la misión de la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo (2015), y Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional (2018). Finalmente, la publicación del Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica (2005).

³⁶ Benedicto XVI instituía este Pontificio Consejo por medio de la Carta Apostólica en forma de 'Motu proprio' *Ubicumque et Semper*, con la cual se instituye el Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización (21 de septiembre de 2010) [en línea]: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/apost_letters/documents/hf_ben-xvi_apl_20100921_ubicumque-et-semper.html. Acerca de la identidad y características de este nuevo Organismo vaticano: v. A. Viana, *Anotaciones sobre el Consejo Pontificio para la Nueva Evangelización, Jus Canonicum* 51 (2011) 102, 243-254: Disponible [en línea]: https://revistas.unav.edu/index.php/ius-canonicum/article/download/2600/2473/ (Consulta: 21-11-2020).



De esta manera, el papa actual emérito, Benedicto XVI, que durante su pontificado "subrayó, en multitud de ocasiones, la importancia de la catequesis en el proceso de nueva evangelización" cumplía un deseo que ya había expresado en una de las sesiones finales del Sínodo de los Obispos sobre la *Nueva evangelización y la transmisión de la fe* del 2012. Un cambio que, por lo tanto, no respondía sólo a motivos institucionales asociados a la organización interna de la Curia Vaticana. Respondía, más bien, a la convicción de que, por su gran contribución a la misión eclesial³⁸, el lugar y el ámbito natural de la catequesis es la evangelización, con la que guarda una relación intrínseca.

Sin duda, este cambio puede considerarse el *hecho fundamental* detrás del cual se encuentra la última edición del *DC*. Desde entonces, no sólo se entrelazaron aún más los caminos de la evangelización y la catequesis – de la que ésta era considerada un "relevante instrumento" de aquélla³⁹ –, sino también los de la catequesis y la nueva evangelización. Tan sólo dos meses después, el recién nombrado papa Francisco, en su primer exhortación *Evangelii Gaudium*, invitaba a toda la Iglesia a asumir "una nueva etapa evangelizadora de la Iglesia", marcada por una "nueva 'salida' misionera" (EG 20), "más fervorosa, alegre, generosa, audaz, llena de amor hasta el fin y de vida contagiosa", "llena de fervor y dinamismo" (cf. EG 1, 17, 261 y 287).

Por otro lado, este *hecho fundamental* es preciso conectarlo con el gran evento eclesial que supuso el *Jubileo del Año 2000* para celebrar los dos mil años de la encarnación y nacimiento de Jesús; a la vez que con las palabras – casi idénticas a las anteriores del papa Francisco – que a su conclusión nos dejaba san Juan Pablo II en su carta apostólica, *Novo millennio ineunte*⁴⁰. En ella hacía invitación a toda la Iglesia a recordar "el mandato misionero" de Jesús de *remar mar adentro*, "*Duc in altum*" (Lc 5, 4); y, confiando en estas palabras de Cristo, adentrarnos así en el tercer milenio, como si éste fuera "un océano inmenso en el cual hay que aventurarse", "con nuevo ímpetu", "con el mismo entusiasmo de los cristianos de los primeros tiempos", con "*un dinamismo nuevo*" (cf. NMI 1, 58; 2, 15).

El reto de la "nueva evangelización", lanzado por san Juan Pablo II unas décadas antes, encontraba ahora una correspondencia institucional, unido in-

³⁷ DC, Introducción, 6.

³⁸ R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 614.

³⁹ Benedicto XVI, Carta Apostólica en forma de 'Motu proprio' *Ubicumque et Semper*.

⁴⁰ Juan Pablo II, Carta apostólica *Novo millennio ineunte*, al concluir el Gran Jubileo del año 2000 (6 de enero de 2001) [en línea]: http://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/apost_letters/2001/documents/hf_jp-ii_apl_20010106_novo-millennio-ineunte.html (Consulta: 15-11-2020). En adelante, *NMI*.

trínsecamente a la catequesis, en el organigrama de gobierno de la Iglesia; y así, este proyecto universal de la Iglesia que había comenzando en el siglo XX, recibía una nueva promoción y el impulso necesario para afrontar el nuevo milenio.

Los antecedentes próximos: la actividad del PCPNE

En esta situación, para el PCPNE resultaba imprescindible contribuir a determinar esta nueva relación entre la catequesis, la evangelización y la nueva evangelización. De hecho, hasta tal punto se empeñó en ello, que todas las iniciativas y trabajos llevados a cabo por el *Dicasterio* para promover la nueva evangelización, revertían proporcionalmente en la promoción de la catequesis; y viceversa.

En esta tarea, las reflexiones del Sínodo de los obispos sobre *La nueva evan-gelización y la transmisión de la fe* (2012)⁴¹, y el magisterio expresado por el papa Francisco en la carta programática de su pontificado, la *EG*, se convertirán en las *fuentes magisteriales principales de inspiración* para dicha empresa, así como el "criterio que ha motivado la reflexión y la redacción" del *DC*⁴². De hecho, la *EG* se convertiría en algo así como la *carta magna* del PCPNE, que organizaría diversas actividades de distinto tipo en torno a este Documento. El primero de ellos, fundamento de todo el resto, fue un *Encuentro Internacional* en la ciudad de Roma, titulado "El proyecto pastoral de *Evangelii Gaudium*" (18-20 de septiembre de 2014)⁴³. Durante tres días, expertos de todas las partes del mundo desentrañaron y expusieron el programa pastoral para la Iglesia que el papa presentaba en su primer documento y hoja de ruta de su pontificado.

Concretamente y, en el campo de la catequesis, para llevar a cabo esta empresa de determinar las relaciones de ésta la nueva evangelización, el PCPNE desarrollaría una serie de actividades e iniciativas específicas, y aprovecharía otras

⁴¹ v. Sínodo de los Obispos, XIII Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos sobre *La nue-va evangelización para la transmisión de la fe cristiana* (7-28 de octubre de 2012) [en línea]: http://www.vatican.va/roman curia/synod/index sp.htm> (Consulta: 15-11-2020).

⁴² Cf. DC, Presentación, pp. 11 y 13; R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 619-620.

⁴³ PCPNE, *Encuentro Internacional* "El Proyecto Pastoral de *Evangelii Gaudium*" (18-20 de septiembre de 2014) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/attivita/nuova-evangelizzazione/incontri.html (Consulta: 15-11-2020).



ya existentes. Inicia así, lo que podemos denominar una primera "fase de escucha, de estudio y de confrontación acerca de la realidad de la catequesis en los contextos eclesiales de los distintos continentes" (2014-2015). Con tal pretensión se realizarían una serie de encuentros internacionales, que constituyen los antecedentes próximos del DC, pues a partir de ellos se "daba inicio a la redacción del nuevo documento" Más exactamente, estos encuentros favorecieron la redacción del documento embrionario, Catequesis y Nueva Evangelización, que fue presentado en la II Asamblea Plenaria del PCPNE, y a partir del cual sus Miembros aprueban la revisión y actualización del DGC-1997.

La primera serie de encuentros se desarrollaron en la sede del PCPNE con el fin de establecer las aportaciones de la EG a la catequesis, y "profundizar en la comprensión de cómo la actividad catequética se inscribe en el proceso de la nueva evangelización". Se inicia con una Jornada de estudio titulada "Catequesis y nueva evangelización", celebrado el 18 de noviembre del 2014 en Roma, en la Sede del PCPNE. En ella participaron algunos profesores de ámbito europeo expertos en evangelización, pastoral y catequesis. Más tarde, en marzo de 2015, "en Roma, hubo un seminario de estudio con expertos del mundo académico y de organizaciones pastorales en el campo de la catequesis, para aportar una visión global de la situación de la catequesis en Europa, Estados Unidos y América Latina" ⁴⁵.

Contemporáneamente y, con el mismo fin de conocer la situación de la catequesis en las diversas partes del mundo y arrojar luz sobre la relación entre catequesis y nueva evangelización, el PCPNE promovió una serie de encuentros internacionales en distintos países. En esta ocasión. Los encuentros tuvieron lugar con los obispos y los responsables de los departamentos de nueva evangelización y catequesis de las Conferencias Episcopales de las diferentes regiones del mundo.

El primero de ellos, tuvo lugar en Puebla, México, con los delegados de América Central, México y el Caribe (diciembre de 2014). Luego, en Roma, con los delegaos de las Comisiones Episcopales para la catequesis de Europa (enero de 2015). A continuación, en la ciudad de San Luis, con los representantes de Estados Unidos (junio de 2015). Finalmente, dos encuentros sucesivos, uno en Brasil y el otro con los delegados del Cono Sur y la Región Andina de América

⁴⁴ Cf. R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 616.

⁴⁵ Cf. O. Ruiz Arenas, Conferencia de presentación del *Directorio para la Catequesis* elaborado por el Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización (25 de junio de 2020), en: Oficina de Prensa de la Santa Sede [en línea]: https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubbli-co/2020/06/25/pontif.html (Consulta: 15-11-2020). Además: cf. R. Fisichella, *Le motivazioni di fondo, i punti neuralgici e le parole-chiave...*, 616.

Latina. Tuvieron lugar, respectivamente, en las ciudades de Aparecida y Lima (septiembre de 2015)⁴⁶.

Todos estos encuentros también permitieron conocer, de primera mano, los directorios nacionales o regionales y diocesanos de catequesis e iniciación cristiana, y otros documentos catequísticos, todos ellos basados en el *DGC-1997*, con los que muchas Iglesias particulares ya contaban. En muchos casos los participantes expresaron la necesidad de realizar un estudio y una revisión del *Directorio General* con el fin de actualizarlo; y, una vez más se insistía en la pertinencia de la institución del ministerio del catequista con carácter universal para toda la Iglesia.

- Los antecedentes inmediatos: algunas efemérides relevantes para la catequesis y la evangelización

Por último, señalamos una serie de efemérides históricas, que de una u otra manera estaban relacionadas muy estrechamente con el PCPNE y con la catequesis, y que favorecieron una conciencia de que el 2017 era un año para la catequesis.

Estas efemérides constituyen los antecedentes más inmediatos que, de diferentes modos, motivaron directa y oficialmente los trabajos que condujeron a la elaboración y a la redacción del nuevo Directorio. Todas ellas fueron abordadas en la *II Asamblea Plenaria del PCPNE* con la que se dio inicio a la revisión y actualización del *DGC-1997*:

- El PCPNE: el V Aniversario de su constitución, la II Asamblea Plenaria y su reunión con el Consejo Internacional para la Catequesis (Co.In.Cat).
- El *Concilio Vaticano II* gran catecismo de los tiempos modernos –, y la nueva evangelización: *Jubileo extraordinario de la Misericordia*.
- La catequesis: el XL Aniversario del Sínodo de los Obispos sobre la catequesis en nuestro tiempo, el XXV Aniversario de la edición típica del CCE, el XX Aniversario del DGC-1997 y la celebración del II Congreso Internacional de Catequesis.

⁴⁶ Cf. O. Ruiz Arenas, Conferencia de presentación del *Directorio para la catequesis* [según la documentación entregada en la sala estampa]. En este texto se especificaban los participantes a dichos encuentros.



Así pues, en las inmediaciones de la celebración de los cinco años de existencia del PCPNE, en mayo de 2015, se elaboró un primer borrador de un documento titulado *Catequesis y Nueva Evangelización*. Se redactó a partir del *DGC-1997*, y asumía todas las indicaciones pastorales y catequéticas del papa Francisco en la exhortación apostólica *EG*. Este proyecto fue presentado primero a los miembros del PCPNE, durante su *II Asamblea Plenaria*, celebrada entre los días 27 y 29 del mismo año⁴⁷; y a continuación, siguiendo la práctica de los dos anteriores *Directorios*⁴⁸, al *Consejo Internacional para la Catequesis* (Co.In.Cat)⁴⁹, que se reunía durante la tarde del 29 y toda la jornada del 30⁵⁰.

En este contexto, también se abordó la celebración de dos efemérides importantes de la catequesis para toda la Iglesia. Tuvieron lugar a finales de la década de los noventa⁵¹, y estaban señaladas en el calendario de actividades del

⁴⁷ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

⁴⁸ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 651 y 653.

⁴⁹ El Co.In.Cat es un organismo consultivo creado en 1973 por el santo Papa Pablo VI. Lo integran diversos expertos en el campo de la catequesis de todo el mundo. Su objetivo es promover el intercambio de experiencias, estudiar los temas catequéticos más importantes al servicio de la Sede Apostólica y de las Conferencias Episcopales, para presentar propuestas y sugerencias. Hasta el 2013 este organismo dependía de la *Congregación para el Clero* (v. http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/index_it_cat_coin.htm). A partir de entonces, por la Carta Apostólica de Benedicto XVI en forma 'Motu Proprio' *Fides per doctrinam*, pasaba a depender, junto con las competencias en materia de catequesis, del PCPNE. Actualmente está compuesto por 14 miembros. Entre ellos hay obispos, sacerdotes y laicos, provenientes de todas las partes del mundo: India, México, Reino Unido, Francia, Perú, Ucrania, Alemania, Polonia, Italia, EE.UU., Tanzania, España y Brasil. Todos ellos prestan ayuda al actual "Dicasterio competente a dar a conocer las peticiones de las diversas Iglesias para que la catequesis se adapte cada vez más al tejido eclesial, cultural e histórico" (DC, *Presentación*, p. 10). Tras expiar su mandato, en este momento el organismo se encuentra en fase de renovación de sus miembros: cf. PCP-NE, *Consejo Internacional de Catequesis* (COINCAT) (30-05-2015) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/news/2015-05-30.html (consulta: 15-11-2020).

⁵⁰ Cf. PCPNE, Consejo Internacional de Categuesis (COINCAT).

⁵¹ En la historia reciente de la catequesis, la década de los noventa fue muy prolija en documentos. Señalamos dos documentos eclesiales más de especial relevancia: Co.In.Cat, *La catequesis de adultos en la comunidad cristiana. Algunas líneas y orientaciones*, Ciudad del Vaticano 1990; Congregación para la Evangelización de los Pueblos, *Guía para los catequistas*, Ciudad del Vaticano 1993.

PCPNE para el año 2017. Por un lado, el XX Aniversario del *DGC-1997* (15 de agosto); y, por otro, el XXV Aniversario de la de la presentación de la edición típica del *CCE* (8 de septiembre)⁵².

Así mismo, se trató la organización y realización del próximo *Jubileo extraordinario de la misericordia* (8 de diciembre de 2015 - 20 de noviembre de 2016). El papa Francisco lo había anunciado un mes antes, el 11 de abril, para celebrar el quincuagésimo *Aniversario de la clausura del Concilio Vaticano II*. Se trataba del primer jubileo universal temático de la historia, que tomaba pie en las palabras de la EG⁵³. Su organización y desarrollo, como se verá a continuación, habría de influir profundamente en los trabajos del futuro *Directorio*; ralentizando su marcha en algunas ocasiones, pero también, durante su desarrollo, propiciando algunos encuentros importantes para la catequesis; y, sobre todo, enriqueciéndolo con la inclusión de la temática de la misericordia.

Teniendo en cuenta estas importantes celebraciones futuras para la catequesis y la evangelización, al término de los trabajos de ambos encuentros de los miembros de la Plenaria y del Co.In.Cat, se acordó que era oportuno hacer una relectura del *DGC-1997*, con el fin de ofrecer una edición revisada y actualizada a los nuevos tiempos⁵⁴. En ella habría de incluirse la perspectiva misionera de la catequesis que se había mostrado en el documento presentado, *Catequesis y Nueva Evangelización*; pero, también, se había sugerido introducir un desarrollo temático sobre el primer anuncio. De este modo, se pretendía dar respuesta a la solicitud de elaborar un *Directorio sobre el primer anuncio*, que habían realizado

⁵² La aprobación de la edición típica latina, en cambio, ya había sido hecha el 15 de agosto: v. Juan Pablo II, Carta apostólica *Laetamur magnopere*, por la que se aprueba la edición típica latina del Catecismo de la Iglesia Católica (15 de agosto de 1997) [en línea]: http://www.vatican.va/archive/catechism_sp/lettera-apost_sp.html (Consulta: 15-11-2020). La relación entre el PCPNE y el *CCE* se remontaba al año 2012, cuando en contexto del *Año de la fe* (11 de octubre de 2012 -24 de noviembre de 2013), y con el fin de promover el conocimiento y el empleo del *CCE* como instrumento para la nueva evangelización, se celebra el *I Congreso Internacional de Catequesis* (Roma, 26-29 septiembre 2013). Bajo el título "El Catequista, testigo de la fe", se afrontó entonces el estudio de su primera parte ("La profesión de fe"). Cinco años después, el PCPNE organizará el *II Congreso Internacional de Catequesis* (Roma, 20-23 de septiembre de 2018), bajo el título "El Catequista, testigo del misterio", y en el que se estudiaría la segunda parte del CCE ("La celebración del misterio cristiano").

⁵³ EG 24: "La Iglesia en salida es la comunidad de discípulos misioneros que primerean" y "vive un deseo inagotable de brindar misericordia, fruto de haber experimentado la infinita misericordia del Padre y su fuerza difusiva".

⁵⁴ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación [documentación sala estampa].



algunos padres sinodales durante la III Asamblea General Extraordinaria del Sínodo de los Obispos sobre la familia⁵⁵.

3. Historia de su composición y fases de redacción

Pueden señalarse tres etapas fundamentales en el proceso que condujo, desde la revisión inicial para su actualización del precedente DGC-1997, a la aprobación y publicación de la nueva edición, el tercer *Directorio* post-conciliar para la catequesis. La formulación de las mismas pretende servir a mostrar el dinamismo y la evolución que fueron siguiendo los trabajos.

El proceso de elaboración y redacción del nuevo *DC* no fue muy distinto al seguido en los dos anteriores⁵⁶. Los trabajos fueron todos orientados y supervisados por el PCPNE y su equipo, que con la recepción de las competencias para la catequesis, había creado una pequeña sección dentro del Dicasterio dedicada a los temas de catequesis.

Este arduo proceso de elaboración duró casi seis años, el más largo de los tres *Directorios*, y llegaba a su fin tras doce borradores⁵⁷. Una vez más, este camino tampoco estuvo exento de dificultades, las propias de este tipo de obras, pero también debidas al método empleado; y, finalmente, causadas por los avatares del propio PCPNE, que en este periodo tuvo que asumir la organización de diversos eventos eclesiales de gran calado, como el Jubileo de la Misericordia.

De manera general y sintética se muestra a continuación los múltiples pasos seguidos en este complejo proceso⁵⁸:

- 1) Presentación a los Miembros de la Plenaria del PCPNE y al Co.In.Cat del primer borrador de un documento titulado *Catequesis y Nueva Evangelización*, y aprobación de la revisión y actualización del *DGC-1997*;
 - 2) Creación y primeros trabajos de una Comisión especial compuesta por

⁵⁵ Sínodo de los Obispos, la III Asamblea General Extraordinaria del Sínodo de los Obispos sobre *Los desafios pastorales de la familia en el contexto de la evangelización* (5-19 de octubre de 2014) [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/synod/index_sp.htm> (Consulta: 15-11-2020).

⁵⁶ Cf. DCG-1971, Introducción, pp. 5-6; G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 654; DGC-1997, Prefacio, n. 7.

⁵⁷ Cf. O. Ruiz Arenas, Conferencia de presentación del *Directorio para la Catequesis*.

⁵⁸ Cf. O. Ruiz Arenas, Conferencia de presentación del *Directorio para la Catequesis*; R. Fisichella, *Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave*, 616.

auténticos especialistas en las diversas áreas de la catequesis, y pertenecientes a las más variadas nacionalidades, realidades eclesiales y culturales. Sus nombres fueron elegidos de acuerdo con su competencia específica sobre las principales temáticas a analizar y revisar del *DGC-1997*;

- 3) Amplia consultación internacional: a las Conferencias Episcopales y a diversos peritos y expertos de catequesis, a Institutos y Centros de estudios catequéticos;
- 4) Elaboración de los diversos borradores del *DC* por medio del trabajo realizado dentro del PCPNE, a partir de las observaciones, pareceres, correcciones, sugerencias e indicaciones recibidas. A veces realizado con el asesoramiento de expertos, requiriendo ulteriores consultas y contribuciones específicas, y ayudados por redactores.
- 5) Nuevas consultas sobre el conjunto del texto a los miembros de la Plenaria del PCPNE y del Co.In.Cat; a los miembros de la Comisión de expertos y otros especialistas y peritos teólogos, eclesiólogos, catequetas y pastoralistas.
- 6) Consultas particulares sobre algunos aspectos y/o temáticas específicas.
- 7) Nueva revisión general por parte de un catequeta, un eclesiólogo y experto lingüista italiano.
- 8) Envío para la revisión final del texto a algunos dicasterios de la Curia Vaticana según su competencia específica; a algunos episcopados, Universidades y Centros de estudio de todo el mundo especializados en catequesis y en evangelización.
 - 9) Últimas observaciones de la Congregación para la Doctrina de la fe.
- 10) Por último, el texto se sometió a la aprobación del Papa, y con su posterior publicación y presentación, se convertiría en el texto actual de referencia en toda la Iglesia para la catequesis.

3.1. Fase de relectura para una revisión y actualización del *DGC* (2016-2017): primeros trabajos

Esta primera etapa abarca, prácticamente, todo el periodo jubilar. Está marcada por los trabajos de la Comisión de doce expertos a nivel mundial que el PCPNE creaba para examinar el DGC y hacer propuestas de actualización.

Los trabajos de la Comisión de expertos

En efecto, para dar continuidad a los acuerdos tomados en la Plenaria y en el Co.In.Cat, con el fin de examinar el DGC-1997 y recabar propuestas para su



actualización, el PCPNE decide constituir una Comisión. Esta Comisión estaba compuesta por doce expertos provenientes de Brasil, Colombia, México, Estados Unidos y varios países europeos (Croacia, Francia, Italia, Polonia, Reino Unido, España y Ucrania). La comisión se reunió en Roma en tres ocasiones durante el año 2016, y en ellas participaron también "los superiores del Consejo Pontificio, un obispo de las Iglesias Orientales, seis sacerdotes, una religiosa, tres laicas y un laico" ⁵⁹.

En la primera de las sesiones (2-3 de marzo), se examinó el DGC-1997 con la idea de hacer una relectura y revisión del mismo. Para ello se establecieron tres criterios de trabajo⁶⁰:

- identificar los elementos que todavía siguen siendo válidos (fortalezas);
- señalar los puntos más críticos y que necesitan ser revisados, ampliados o actualizados (*límites*);
- indicar y sugerir los puntos y temáticas novedosas en el campo de la catequesis que deberían ser introducidas, inexistentes en su momento, pero que habían ido surgiendo durante los últimos años (*carencias*).

En general, durante el encuentro, el sentir mayoritario de los expertos era que el *DGC-1997* era un gran documento, y en muchos casos, todavía por descubrir; pero que, por otra parte y, debido al tiempo transcurrido desde su publicación, y a los cambios que se habían producido desde entonces, precisaba de una revisión y una actualización de algunos aspectos y puntos:

- asumir las aportaciones de la *EG* y del resto del magisterio posterior al DGC sobre la catequesis y la evangelización;
- introducir algunas temáticas específicas relativas a la nueva evangelización (la opción misionera de la Iglesia; anuncio misionero y kerigma, etc.);
- extraer algunas partes y números ya superados;
- purificar el lenguaje y algunas expresiones.

La Comisión sugirió algunos temas, como son la naturaleza catecumenal e iniciática de la catequesis, la referencialidad y normatividad para la catequesis del *CCE*; la Pedagogía divina en la catequesis; los nuevos ámbitos y escenarios de la catequesis, etc. Por su parte, el PCPNE retomó de nuevo las temáticas que

⁵⁹ O. Ruiz Arenas, Conferencia de presentación del *Directorio para la Catequesis*. v. Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

⁶⁰ En el *DGC-1997* se habían indicado algunos "criterios teológico-pastorales" para la "revisión" y "redacción del Directorio General para la Catequesis y la organización de sus partes": v. Congregación para el Clero, *El Directorio General para la Catequesis. Motivos y criterios de la revisión* (14 de octubre de 1997).

habían tratado en la pasada Asamblea Plenaria y con los miembros del Co.In. Cat, y sobre los que venía investigando y reflexionando durante los últimos años: la relación entre el primer anuncio o kerigma y la catequesis, y la eventual institución del ministerio del catequista para toda la Iglesia.

Al final de este primer encuentro, se estableció un programa de trabajo para los próximos meses. Se acordó que cada uno de los miembros de la Comisión, siguiendo los criterios indicados, trabajaría de forma remota en una de las partes, o sobre algunos números, según la especialidad de cada uno.

La segunda sesión (6-7 de julio), serviría para poner en común los trabajos que cada miembro había realizado y compartir las diversas sugerencias. Tres meses después tenía lugar el tercer y último encuentro (24 y 28 de octubre). En él se revisó y discutió de manera global el texto trabajado del DGC-1997 hasta el momento, introduciendo ulteriores correcciones y temáticas⁶¹.

No obstante y a pesar de ello, se concluía que era insuficiente la realización de una revisión y actualización textual del DGC. Se insiste en la necesidad de hacer una renovación y reforma profunda, que incluye un nuevo ordenamiento de todo y una nueva estructura, para responder de manera más directa a los desafíos que enfrenta hoy la Iglesia; teniendo en cuenta los grandes cambios culturales que han tenido lugar en los últimos años y, también, el rico magisterio pontificio de este período⁶².

Al mismo tiempo, durante este periodo y, desde el interior del PCPNE, se contactó al Cardenal José Manuel Estepa LIaurens⁶³ y a Cesare Bissoli, profesor emérito de Biblia y de Catequesis de la Pontificia Universidad Salesiana de Roma, dos de los expertos que habían trabajado más directamente en la elaboración y

⁶¹ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

⁶² Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

⁶³ Dentro del programa de las XXXV Jornadas Nacionales de la Asociación Española de Catequetas (AECA), tituladas Directorio General para la Catequesis. 20 años (Madrid, 5-7 diciembre de 2015), y con motivo de la publicación de la monumental obra (1415 páginas) de los escritos del Cardenal José M. Estepa, "La catequesis en la misión de la Iglesia. Escritos catequéticos 1960-2010" (Madrid 2015) se tuvo un encuentro y un diálogo con el Cardenal entorno a su implicación en el DGC-1997: v. Asociación Española de Catequetas-AECA, Boletín informativo, 67 (Enero 2016) p. 10 [en línea]: https://aeca-catequetas.es/wp-content/uploads/2020/05/BOLETIN-AECA-67-Enero-2016.pdf (Consulta: 08-11-2020).



redacción del anterior DGC-1997⁶⁴. Concretamente, se les preguntó acerca del procedimiento que habían seguido en su elaboración; se les consultó acerca de los temas que habían quedado pendientes de desarrollo y sus puntos débiles; y se les pidió que indicasen las principales dificultades afrontadas y sus retos.

- Las aportaciones del Jubileo extraordinario de la misericordia

A pesar de que en no pocas ocasiones el *Jubileo extraordinario de la Misericordia* sirvió de freno para los trabajos del *Directorio*; sin embargo, hay que decir que aún así, este Jubileo supuso al *Directorio* un gran impulso en su reflexión sobre la relación entre la catequesis y la NE; llegando a considerarse la misericordia como uno de los "acentos" propios de la catequesis en este tiempo de nueva evangelización (cf. DC 51-52).

Juntamente con lo anterior, hay que reconocer que el *Jubileo* también ejerció una positiva influencia indirecta en los trabajos del nuevo *DC*. Muchos de los trabajos, encuentros, reuniones preparatorias para este jubileo, a los que asistían distintos invitados – expertos y especialistas en los diversos campos de la catequesis, pero también responsables de catequesis de las conferencias episcopales, catequistas de base, etc. –, eran también aprovechados para los diversos trabajos del *Directorio*. Sobre todo, para hacer algunas consultas, recabando información sobre las temáticas y los aspectos concretos que tendrían que abordarse e incluirse en un futuro documento de estas características.

Pero, dentro del Año Jubilar, tres eventos resaltan de manera especial por la influencia que han dejado en el *DC*. En primer lugar, los diversos jubileos temáticos, sobre todo el *Jubileo de los catequistas* (23-25 de septiembre de 2016), y cuyos participantes mayoritariamente eran catequistas, visibilizaron una vez más la gran fuerza y vida que éstos suponen para la Iglesia. Este hecho estimuló y animó los trabajos del nuevo *Directorio*.

Por su parte, el *I Encuentro de los Consejos Directivos de Catequetas del mundo* (21-23 de septiembre), celebrado en Roma aprovechando el *Jubileo de los catequistas*. Apoyado por el PCPNE y, gracias a la iniciativa de la Sociedad de Catequetas

⁶⁴ v. Congregación para el Clero, *Actualización del Directorio Catequístico General* (14 de octubre de 1997) [en línea]: http://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cclergy/documents/rc_con_cclergy_doc_14101997_act_sp.html (Consulta: 08-11-2020). Cf. G. Biancardi, *Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico"*, 633-655.

Latinoamericanos (SCALA)⁶⁵, participaron en él una quincena de representantes de las asociaciones de SCALA, la *Asociación Española de Catequetas* (AECA), la *Asociación Italiana de Catequetas* (AICA) y del *Equipo Europeo de catequesis* (EEC).

El encuentro se desarrolló en dos claros momentos diferenciados. El primero de ellos tenía lugar en el Colegio Español de San José de Roma. Sirvió para tener un primer acercamiento y conocimiento mutuo entre todas las asociaciones (miembros, actividades, publicaciones, etc.), y de intercambios en torno a la problemática de la catequesis en el mundo. En un segundo momento, en la Sede del PCPNE, los participantes se encontraron con su presidente, Mons. Rino Fisichella, y su Secretario, Mons. Octavio Ruiz, para tener un primer acercamiento y prever, de cara al futuro, algún nuevo contacto y colaboración. Hubo un momento para intercambiar algunas informaciones generales sobre el estado de los trabajos en torno al *Directorio* e intercambiar pareceres al respecto⁶⁶.

En último lugar, se encuentra el *Jubileo de los enfermos y las personas con diversidad funcional* (10-12 de junio de 2016), que enriquecería los números del *DC* dedicados a las personas con discapacidad (DC 269-272). Esta hermosa experiencia jubilar, y las palabras del santo Padre de esos días, motivarían la organización del *I Congreso internacional* "Catequesis y personas con discapacidad. Una atención necesaria en la vida diaria de la Iglesia" (Roma, 20-22 de octubre de 2017). Cabe mencionar también el *Jubileo de los reclusos* (6 de noviembre de 2016), con explícitas resonancias en el texto (DC 281-282).

3.2. Fase de reforma, actualización temática y reestructuración del **DGC** (2017): primeros borradores

Nos encontrarnos en la fase en la que se produjeron los cuatro primeros bor-

⁶⁵ El proyecto de reunirse en Roma los miembros de las Asociaciones de catequetas de todo el mundo surgía en la ciudad de Lima, durante el encuentro referido del PCPNE con los delegados del *Cono Sur y la Región Andina de América Latina* (7-9 de septiembre de 2015). Este primer encuentro sirvió para establecer relaciones entre las distintas sociedades. Recientemente se celebraba un "Encuentro Iberoamericano" *online* entre los miembros de SCALA y AECA, que contó también con la presencia de algunos catequetas de Portugal, para hacer una lectura y reflexión conjunta sobre el nuevo *DC*. Posteriormente se hacía una publicación de formato digital y de acceso abierto con las diez principales colaboraciones (SCALA-AECA, *Encuentro Iberoamericano de Catequetas 2020*, Providencia 2020): https://aeca-catequetas-2020-libro-en-pdf/ (Consulta: 08-11-2020).

⁶⁶ Asociación Española de Catequetas-AECA, *Boletín informativo*, 68 (Noviembre 2016) p. 6 [en línea]: https://aeca-catequetas.es/wp-content/uploads/2020/05/BOLETIN-AECA-68-Noviembre-2016.pdf (Consulta: 08-11-2020).



radores, los cuales constituirán la base textual de futuro DC. Todavía no se puede hablar, en sentido estricto, del texto de un nuevo Directorio, ya que la opción de fondo continúa siendo la de realizar una edición revisada y actualizada a partir del viejo texto.

La conclusión del *Jubileo de la misericordia* permitió dedicar más tiempo a estas tareas, y contribuyó notablemente a acelerar el ritmo de los trabajos. Aunque éste se vio por veces ralentizado debido a la organización y realización de diversas actividades previstas en el calendario – el XXV Aniversario de la edición típica del *CCE* y el *II Congreso Internacional de Catequesis* –; así como a la asunción de las nuevas competencias sobre los Santuarios y la consiguiente responsabilidad sobre la promoción de la pastoral de la piedad popular y de las peregrinaciones a los lugares de culto⁶⁷, hasta el momento pertenecientes a la *Congregación para el Clero*.

- El primer borrador del Directorio

Durante los meses que siguieron al último encuentro de la *Comisión de expertos*, el PCPNE se encargaría de introducir en el texto revisado del *DGC-1997* todas sus indicaciones, y también de estudiarlo con detenimiento. De este modo, se simplificaron apartados y se extrajeron textos desfasados; se introdujeron nuevos temas; se actualizó el lenguaje y se aligeró la redacción. Es así como se llegó, a finales del año 2016, a la redacción de un primer anteproyecto.

Este primer texto – que sustancialmente mantenía la misma estructura del DGC-1997, pero a la vez reflejaba las conclusiones alcanzadas por los expertos durante las tres sesiones –, serviría de base al PCPNE para la preparación del primer borrador del futuro DC^{68} . El documento sería sometido una vez más, por correspondencia, al parecer de los miembros de la comisión de expertos, así como al de otros peritos y especialistas; los cuales enviarían sus observaciones, y nuevamente serían estudiadas y eventualmente introducidas en el texto.

En abril de 2017, el primer borrador era enviado a más de cien expertos de los cinco continentes. Entre ellos se encontraban cardenales, obispos, sacerdotes, religiosos, religiosas y laicos competentes en Sagrada Escritura, teología,

⁶⁷ Cf. Francisco, Carta Apostólica en forma de 'Motu proprio' *Sanctuarium in Ecclesia*, con la que se transfieren las competencias sobre los santuarios al Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización (1 de abril de 2017) [en línea]: https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bolletti-no/pubblico/2017/04/01/pon.html (Consulta: 15 -11-2020).

⁶⁸ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

catequesis, liturgia y teología pastoral. Asimismo, se consultaron varias Conferencias Episcopales y Universidades, así como los miembros del Co.In.Cat.⁶⁹.

- Elaboración de los borradores II y III

Con esta primera y amplísima consulta, comenzaba para el PCPNE una etapa de minucioso, intenso y complejo trabajo que, tras casi veinte sucesivas redacciones, llevarían a la elaboración del *segundo borrador*.

Las abundantes y plurales observaciones recibidas tras la consulta, fruto de la gran diversidad de contextos, acentuaciones, preocupaciones, problemáticas, necesidades y retos de las Iglesias particulares, fueron todas ellas tomadas en consideración. La dificultad de integrar la riqueza de todas las aportaciones que iban llegando impuso al PCPNE un lento ritmo de elaboración y redacción, que se prolongó durante tres meses. Una por una, éstas iban siendo examinadas; valoradas individualmente y conjuntamente en reunión plenaria dentro del PCPNE; y, posteriormente, meticulosamente introducidas en el borrador presentado, que iría modificándose progresivamente hasta alcanzar su décima versión.

Los resultados de la amplitud de esta primera consulta, venían a sumarse a los datos ya conocidos por el PCPNE a través de los encuentros internacionales promovidos entre los años 2014 y 2015, tanto a nivel de reflexión catequética como de actividad catequística en los distintos continentes. Se logró tener así un mapa más amplio de la inmensa riqueza y amplia diversidad de las iglesias en relación a la evangelización, la nueva evangelización y la catequesis. Detrás de una difusa y común conciencia sobre la urgencia de la nueva evangelización, las prioridades y necesidades, los matices y los acentos concretos eran muy variados.

Concretamente, se constató que en todas las realidades eclesiales, la catequesis asumía un cierto protagonismo en la promoción de la nueva evangelización; y que los catequistas implicados en ella constituían una gran fuerza viva muy importante para la Iglesia, ya que aglutinaban a la inmensa mayoría de los agentes de pastoral en ella implicados. Particularmente, desde algunos continentes con

⁶⁹ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].



un cristianismo en crecimiento, surgía el clamor por el pronto reconocimiento del ministerio del catequista y su institución universal. Finalmente, de esta panorámica universal se percibió la convergencia en otros dos puntos: la necesidad de la formación de los catequistas; y la importancia de emplear los lenguajes, los medios y los recursos e instrumentos digitales y telemáticos que ofrecen las nuevas tecnologías para la nueva evangelización.

El segundo borrador vendría posteriormente examinado y discutido dentro del PCPNE durante el período estivo de 2017. El resultado de estos trabajos es un tercer borrador, sobre el que se continuó trabajando. Fundamentalmente se introdujeron las aportaciones que iban llegando de los ulteriores pareceres pedidos a algunos especialistas. Se habían realizado una serie de nuevas consultas en relación a ciertos temas todavía pendientes de matizar, y también sobre otras posibles temáticas que, según el parecer experto de los mismos, tendrían que incluirse y abordarse en un documento de estas características. Fruto de este periodo son las abundantes contribuciones recibidas sobre la catequesis en los distintos escenarios y contextos socio-culturales contemporáneos, que en el nuevo documento encontrarán un amplio tratamiento (v. DC, Cap. X, nn. 319-393).

Al final del verano, con el transfundo de las recientes nuevas competencias adquiridas sobre los santuarios, y el anuncio de la celebración del próximo *Sínodo de los obispos sobre los jóvenes* (3-28 de octubre de 2018), "en septiembre de 2017 se celebró un encuentro con los consultores del Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización durante el cual hubo una reflexión especial sobre el tema de los jóvenes y de la piedad popular, cuestiones importantes en la preparación del propio Directorio"⁷⁰.

Aprobación del IV borrador por la IV Asamblea Plenaria del PCPNE

Un nuevo borrador, *el cuarto*, sería enviado a los Miembros y Consultores del Dicasterio. Se trataba de un documento con una estructura muy similar a la actual del nuevo *DC*. Los trabajos precedentes llevaron a incorporar progresivamente algunas variaciones a nivel de estructura general que ahora se materializaban. Los cambios más notables con respecto al anterior documento, se produjeron en referencia a la colocación de las temáticas del catequista y su formación, que pasan

⁷⁰ O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa]. Sobre los miembros consultores: v. PCPNE, *Pontificio Consejo. Miembros y Consultores* [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/dicastero/membrie-consultori.html (Consulta: 21-11-2020).

a la *primera parte*; y también respecto a la situación del CCE, que se sitúa al final de la *segunda parte*. Estas temáticas clásicas y, otras más novedosas, no lograban aún una colocación definitiva y convincente para todos los expertos.

Este cuarto borrador fue discutido posteriormente en la *IV Asamblea Plenaria del PCPNE*, reunida durante los días del 27 al 29 de septiembre del 2017. En el transcurso de la misma, se reflexionó también sobre los temas de los jóvenes y de la piedad popular; cuestiones que eran consideradas importantes en la preparación del nuevo texto del *Directorio*. Se concluiría con la aprobación, "en sustancia", del cuarto borrador del Directorio por parte de sus miembros⁷¹.

Por su parte, los preparativos para la celebración del XXV Aniversario de la edición típica del *CCE* (11 de octubre de 2017), supusieron un nuevo freno a los trabajos del nuevo texto del *DC*. Pero a la vez y, exactamente igual a como había sucedido con el *Jubileo de la misericordia*, proporcionó también un nuevo impulso e interés por el texto renovado del *Directorio*. Dos podrían ser las aportaciones más inmediatas. Una vez más se subraya la importancia de la arquitectura o división cuatripartita del *CCE* – basada en el *Catecismo Romano* de Trento y fundamentada en la tradición de la Iglesia – para la transmisión de la fe⁷². Por otro lado, en este contexto celebrativo el Papa pide un nueva redacción del n. 2267 del *CCE* sobre la pena de muerte, la cual pasaría a ser considerada "inadmisible, porque atenta contra la inviolabilidad y la dignidad de la persona"⁷³. De ella acabará haciéndose eco el futuro *DC*, tratándola dentro del apartado "La catequesis y la integridad de la persona", que es considerado como uno de los *escenarios socio-culturales contemporáneos de la catequesis* (cf. DC 379-380).

⁷¹ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

⁷² PCPNE, Commemorazione del 25° del Catechismo della Chiesa Cattolica (11 de octubre de 2017) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/it/news/2017-10-10-comunicato.html (Consulta: 21-11-2020). Una crónica de los eventos y del contenido de las intervenciones: v. J. R. Villar, En el 25 aniversario del Catecismo de la Iglesia Católica, Scripta Theologica 49 (2017) 3, 727-744.

⁷³ Cf. Francisco, Discurso del Santo Padre Francisco con motivo del XXV Aniversario del Catecismo de la Iglesia Católica (11 de octubre de 2017) [en línea]: http://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2017/october/documents/papa-francesco_20171011_convegno-nuova-evangelizzazione.html (Consulta: 21-11-2020). El cambio se realizaba al año siguiente: v. Congregación para la Doctrina de la Fe, Nueva redacción del n. 2267 del Catecismo de la Iglesia Católica sobre la pena de muerte – Rescriptum "ex audientia SS. Mi" (1 de agosto de 2018) [en línea]: http://www.vatican.va/roman_cu-ria/congregations/cfaith/documents/rc_con_cfaith_doc_20180801_catechismo-penadimorte_sp.html (Consulta: 21-11-2020).



Del mismo modo, la preparación del nuevo *Comentario teológico-pastoral* al CCE, de cuyos trabajos se ocupó personalmente Mons. R. Fisichella⁷⁴, permitió contactar a diversos expertos y especialistas de catequesis de todo el mundo. Sus comentarios fueron aprovechados para aquilatar la futura colocación en el *Directorio* de este instrumento privilegiado y normativo para la catequesis y de su *Compendio*.

Sólo unos días después de esta efeméride histórica, del 16 al 17 de octubre, el Co.In.Cat se reunió para estudiar el nuevo borrador y discutir algunos temas de interés para el nuevo *Directorio*, como son los jóvenes, la cultura digital, la piedad popular y la catequesis para y con las personas con discapacidad⁷⁵.

3.3. Una nueva edición (2018-2020): el tercer *Directorio* posconciliar para la Catequesis

Nos encontramos en la última fase de elaboración y redacción del nuevo *DC*. Está marcada por una continua dinámica de relectura global del texto, realizada por parte de un grupo reducido de expertos en estrecha colaboración con el PCPNE. No obstante, en esta etapa se continuaron realizando algunas consultas específicas, sobre ciertas temáticas actuales y cruciales para la catequesis, como son la cultura digital.

Los esfuerzos se centraron en la revisión general del texto. Con ella se pretendía dotar al texto de unidad interna y una uniformidad redaccional. Pero, sobre todo, proporcionarle esa nueva perspectiva que el papa Francisco había esbozado en la EG para una conversión misionera de la catequesis, propia de la nueva etapa evangelizadora de la Iglesia, y detonante principal de la revisión y actualización del DGC-1997. A ello ayudaría, aunque una vez más ralentizase el ritmo de trabajo, el segundo Encuentro Internacional sobre la EG, que el PCPNE organizó con motivo del quinto aniversario de su publicación, bajo el título "La 'Iglesia en salida'. Recepción y perspectivas de Evangelii Gaudium' (28-30 de

⁷⁴ Cf. R. Fisichella (a cura di), *Catechismo della Chiesa cattolica. Testo integrale. Nuovo commento teologico-pastorale*, Milano-Roma 2017, 1720 pp. Esta edición especial actualiza y renueva con una perspectiva pastoral a la anterior: R. Fisichella (a cura di), *Commento Teologico al Catechismo della Chiesa Cactolica*, Casale Monferrato 1993, 688 pp.]. Cf. PCPNE, *Edizione speciale del "Catechismo della Chiesa Cattolica"*. *Monsignor Rino Fisichella* (11 de octubre de 2017) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/it/news/2017-11-9-bergamo.html (Consulta: 21-11-2020).

⁷⁵ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].

noviembre de 2019)⁷⁶. El mismo papel jugaría el *Encuentro internacional para Centros Académicos, Movimientos y Asociaciones de nueva evangelización* celebrado en Roma unos meses antes (19-21 de septiembre)⁷⁷.

Del mismo modo, en este momento se buscó integrar las aportaciones doctrinales y pastorales de la exhortación *Gaudete et exsultate*, sobre el llamado a la santidad en el mundo actual (2018)⁷⁸; y la reflexión de los últimos Sínodos de los Obispos sobre los jóvenes (octubre 2018) y la Amazonía (2019), y sus respectivas exhortaciones post-sinodales, *Christus vivit* (2019)⁷⁹ y *Querida Amazonia* (2020)⁸⁰.

Todos estos trabajos trajeron consigo una rápida sucesión de ocho borradores, el doble que en las dos etapas anteriores juntas⁸¹. Con ello, entre los implicados en este proceso de revisión y actualización del *DGC-1997* irá creciendo una conciencia, cada vez más generalizada, de que el nuevo texto era ya el borrador de una nueva edición.

- Nueva estructura del Índice general y nueva redacción

Sobre la base las observaciones de los Miembros de la Plenaria del PCPNE y teniendo en cuenta las aportaciones del Co.In.Cat y los acontecimientos en torno al Aniversario del CCE, el PCPNE trabaja en este último trimestre del año 2017 en la elaboración del *quinto borrador*. Éste será examinado por un pequeño

⁷⁶ PCPNE, Encuentro Internacional "La 'Iglesia en salida'. Recepción y perspectivas de Evangelii Gaudium" (28-30 de noviembre de 2014) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/attivita/nuova-evangelizzazione/chiesainuscita.html (Consulta: 15-11-2020).

⁷⁷ PCPNE, Encuentro Internacional para Centros Académicos, Movimientos y Asociaciones para la nueva evangelización, "Encontrar a Dios ¿es posible? Caminos para una Nueva Evangelización" (28-30 de noviembre de 2014) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/attivita/nuova-evangeliz-zazione.html (Consulta: 15-11-2020).

⁷⁸ Francisco, Exhortación apostólica, *Gaudete et exsultate*, sobre el llamado a la santidad en el mundo actual (19 de marzo del 2018) [en línea]: http://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20180319_gaudete-et-exsultate.html (Consulta: 10-12-2020).

⁷⁹ Francisco, Exhortación apostólica postsinodal, *Christus vivit* (25 de marzo del 2019) [en línea]: http://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap-20190325 christus-vivit.html> (Consulta: 10-12-2020). En adelante *ChV*.

⁸⁰ Francisco, Exhortación apostólica postsinodal, *Querida Amazonia* (2 de febrero del 2020) [en línea]: http://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap-20200202 querida-amazonia.html> (Consulta: 10-12-2020).

⁸¹ Cf. O. Ruiz Arenas, *Directorio para la catequesis*. Conferencia de presentación; Id., Conferencia de presentación [documentación sala estampa].



grupo de expertos, sobre cuyas aportaciones y correcciones se trabajará desde dentro del PCPNE durante el primer trimestre del nuevo año 2018.

En este momento, los cambios más significativos se producen en el *octavo* y *décimo borrador*. Los trabajos que condujeron a ellos tendrán que realizarse simultáneamente con la organización y preparación del *II Congreso Internacional de Catequesis* (Roma, 20-23 de septiembre de 2018), que se celebraría en Roma bajo el título "El Catequista, testigo del misterio", y en el que se estudiaría la segunda parte del CCE ("La celebración del misterio cristiano")⁸².

En el *octavo borrador*, la estructura del índice general sufre cambios significativos, y está muy cercano a la versión definitiva. Además, se realiza una importante revisión de algunos capítulos, y se puntualizan conceptos fundamentales relativos a la naturaleza de la catequesis y a su relación con la evangelización. Por otro lado, se introducen posteriormente una serie de aportaciones para el desarrollo de las temáticas de la cultura digital, la inculturación y la cultura indígena.

Los trabajos del *décimo borrador* ocuparán todo el primer semestre del año 2019. Prácticamente se realizan todos ellos dentro del PCPNE, aunque con algunas colaboraciones puntuales externas. Fundamentalmente, se hace una lectura detallada y una revisión de todo el documento con el fin de unificar el estilo y de eliminar las repeticiones. Además, se revisan las citaciones y las notas, y se actualizan las referencias magisteriales, sobre todo incluyendo las aportaciones para la catequesis de los últimos Documentos. Finalmente, se continúa trabajando en la clarificación de algunos conceptos y términos claves, así como en la redacción y reescritura de ciertos números — en algunos casos es prácticamente total —, tales como: el *kerigma*, el *diálogo*, la *inspiración catecumenal*; la *formación de catequistas*; la *pedagogía de la fe* y el *lenguaje narrativo*; la *experiencia humana* y la *belleza*; la inculturación, la *cultura y sus escenarios*; y algunos de los tipos de catequesis en referencia a sus diferentes interlocutores (adultos, ancianos, personas con discapacidad, etc.).

- Trabajos finales

Los trabajos de los *dos últimos borradores* (junio de 2019 - marzo de 2020) tuvieron que compaginarse con la organización y realización de los dos encuentros internacionales de septiembre y noviembre mencionados. Las tareas del *Directorio* se concentran prácticamente en cuestiones de estilo y de metodología formal:

⁸² PCPNE, *II Congreso Internacional de Catequesis* (20-23 de septiembre de 2018) [en línea]: http://www.pcpne.va/content/pcpne/es/attivita/catechesi/congresso-internazionale-di-catechesi1.html (Consulta: 10-12-2020).

revisión y corrección de las citas y del aparato crítico de notas; elaboración de los índices temáticos y de documentos; preparación de la *Introducción* y la *Conclusión*.

Antes de enviar el duodécimo y último borrador a la *Congregación para la Doctrina de la fe* para las últimas correcciones, procedimiento habitual y último paso antes de la aprobación de cualquier documento, se pide un último parecer a los dicasterios de la Santa Sede para aquellas secciones del texto que son de su competencia, y se realiza una revisión estilística por parte de un experto lingüista italiano.

- Aprobación, publicación y presentación

Después de introducir las últimas correcciones y las observaciones de la Congregación para la Doctrina de la fe y, tras casi seis años de trabajo, por fin se llega a la tan esperada versión final del texto. Un documento que ya no es sólo una revisión y actualización del DGC-1997, como al inicio; sino que, tras un largo camino, se había convertido en una nueva edición; en un Directorio para la catequesis de toda la Iglesia, el tercero de su género. El texto contenía demasiadas novedades —de orientación, de perspectiva y planteamiento; contextuales, magisteriales, temáticas, estructurales y redaccionales —, como para seguir considerándose, sin más, como una revisión y actualización del anterior. La estructura y la redacción del DGC-1997, que por tantos años había servido a la organización y orientación de la catequesis, se había vuelto insuficiente: ¡"A vino nuevo, odres nuevos"! (Mc 2, 22).

El Santo Padre, el papa Francisco, aprobaba el nuevo *DC* el 23 de marzo de 2020. La edición oficial en lengua italiana era presentada por el PCPNE en la Sala de Prensa de la Santa Sede y bajo estrictas medidas sanitarias por causa del nuevo coronavirus, COVID-19, el 25 de junio, memoria litúrgica de *santo Toribio de Mogroviejo* (1538-1606). Un obispo, evangelizador y catequista de origen español y figura señera de la evangelización de América Latina, el continente donde casi cuarenta años antes el papa san Juan Pablo II hacía un llamamiento a toda la Iglesia para asumir el reto de la nueva evangelización: "nueva en su ardor, en sus métodos, en su expresión" (9 de marzo de 1983)⁸³. Nuevo impulso misionero para la evangelización del *nuevo mundo* social y cultural contemporáneo.

Se publicaba simultáneamente por la Libreria Editrice Vaticana (LEV) y San Paolo Edizioni. Durante los meses de abril y mayo el Dicasterio para la nueva evan-

⁸³ Juan Pablo II, Discurso del Santo Padre Juan Pablo II a la Asamblea del CELAM (9 de marzo de 1983).



gelización había estado preparando la *Presentación* y concordando con las Conferencias Episcopales su traducción a las principales lenguas: español (edición para América Latina y España), portugués (edición para Brasil y Portugal), inglés (edición para USA y Reino Unido), francés y polaco⁸⁴.

La edición española salía a la luz el 1 de octubre del mismo año, y era presentada el 19 de noviembre en la Sede de la Conferencia Episcopal Española⁸⁵. Salía publicado en la Editorial de la Conferencia (EDICE). Una edición se había preparado durante el verano por la recientemente creada Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado, con la ayuda de un traductor y algunos miembros de su Consejo Asesor. Esta edición incluye una "Presentación de la edición española: un nuevo Directorio para la catequesis", escrita por el Presidente de la Comisión, Mons. Amadeo Rodríguez Magro (DC, pp. 17-21); así como cuatro Apéndices, que no se encuentran en la edición original: Índices general de los dos anteriores Directorios (DC, pp. 247 y 249); Textos de referencia de la Comisión Episcopal de Enseñanza y Catequesis y Textos de referencia de la Conferencia Episcopal Española (DC, p. 250); y, finalmente, un Cuadro sinóptico del proceso de iniciación cristiana en España (DC, p. 273-275). En la portada aparece la imagen del mosaico de santo Toribio de Mogroviejo, que se encuentra en la Capilla de la Sucesión de la Conferencia Episcopal Española (Madrid).

4. Una única historia en tres actos: tríptico histórico de los tres *Directorios*

Llegamos a la conclusión de nuestro estudio, y del mimo modo que comenzamos ofreciendo "Algunas peculiaridades históricas preliminares del nuevo Directorio", me gustaría terminar con algunas reflexiones conclusivos, necesitadas todas ellas de un desarrollo ulterior. Pretendo mostrar así, la evolución histórica de la autocomprensión que, "en continuidad dinámica" y a través de los *Directorios* post-conciliares, la Iglesia ha hecho de su acción catequizadora dentro del

⁸⁴ Cf. R. Fisichella, Conferenza Stampa di presentazione del *Direttorio per la Catechesi* redatto dal Pontificio Consiglio per la Promozione della Nuova Evangelizzazione. *Intervento di S.E. Mons. Rino Fisichella* (25 de junio de 2020), en: Oficina de Prensa de la Santa Sede [en línea]: https://press.vatican.va/content/salastampa/it/bollettino/pubblico/2020/06/25/0356/00812.html (Consulta: 15-11-2020).

⁸⁵ v. Conferencia Episcopal Española, *Presentación del nuevo directorio de catequesis* (19 de noviembre de 2020) [en línea]: https://conferenciaepiscopal.es/presentacion-del-nuevo-directorio-de-catequesis-2020/ (Consulta: 14-12-2020).

proceso de evangelización y en la situación presente de nueva evangelización.

4.1. El Directorio para la catequesis del Concilio Vaticano II

Una evolución que se puede constatar y mostrar a partir de tres historias simultáneas y complementarias:

- la de composición y redacción del nuevo Documento;
- la de la renovación post-conciliar de la catequesis; y,
- la de los mismos *Directorios* para la catequesis post-conciliares.

En primer lugar, a lo largo de estas páginas se ha podido comprobar que la historia de la elaboración y redacción de este nuevo DC es un camino en el que se unen tres historias particulares, profundamente entrelazadas entre sí:

- la historia de renovación de una Iglesia post-conciliar, en *aggiornamento* pastoral y "en salida misionera", para "una nueva etapa evangelizadora";
- la historia de la catequesis postconciliar y su camino de renovación hasta nuestros días: tanto en su expresión magisterial y organización institucional dentro del organigrama vaticano, como en su tarea catequizadora o actividad catequística; como, finalmente, en su investigación, docencia o reflexión catequética;
- la historia de los avatares de un joven Organismo vaticano, el PCPNE, responsable último de la elaboración y publicación del DC, en su empeño por la promoción de la nueva evangelización a través de una "catequesis kerigmática" y "en clave misionera".

En este camino de elaboración y redacción del nuevo DC – quizás también motivado por la misma naturaleza o género del propio documento –, se combinan vida eclesial y magisterio, reflexión teológico-catequética y práctica catequística, para formar una única historia; la cual es más que la historia particular de revisión, actualización, elaboración y redacción del tercer Directorio para la catequesis. Es, en realidad, la historia de renovación llevada a cabo por la catequesis desde el Concilio Vaticano II hasta nuestros días. Ésta ha sido la perspectiva con la que se ha querido abordar y presentar la singular historia de este documento eclesial.



En segundo lugar, más allá de los avatares históricos particulares, en su conjunto los *Directorios* para la catequesis son expresión del camino eclesial de renovación recorrido por la catequesis tras el Concilio. Una única historia en la cual, cada uno de ellos representan tres de sus hitos o etapas más importantes. O dicho de otra manera, los tres documentos para la catequesis forman una única historia en tres partes, de la que el presente *DC* constituye el último de los actos.

Nuestra perspectiva sugiere, por lo tanto, que sería posible escribir una sencilla, pero exacta historia de la catequesis posconciliar, en tres etapas, a partir de estos tres Documentos. De modo que, aunque en sentido cronológico estos documentos son post-conciliares, en realidad, son los Directorios — o el Directorio, en tres partes — del Concilio Vaticano II para una catequesis renovada. Igual que lo fueron los dos catecismos universales de la Iglesia de sus respectivos Concilios.

Finalmente, con la publicación de este *DC*, se escriben las últimas páginas de otra historia de la catequesis, la *historia de los Directorios de catequesis para la Iglesia*, que incluye un recorrido sobre el origen y desarrollo del género "Directorio catequístico". En esta historia, el presente *DC* constituye un paso más en la evolución histórica del *género Directorio*, el último desde los "embrionarios directorios *ante litteram*" de la Iglesia primitiva⁸⁶.

Pretender presentar una historia así, excede ciertamente las pretensiones de este escrito. No obstante, tener una visión diacrónica y comparativa de estos tres últimos *Directorios* para la catequesis de la Iglesia, puede ayudarnos a una mayor comprensión del actual y, sobre todo, de su novedad y aportación original en el ámbito de la nueva evangelización. En este sencillo y rudimentario ejercicio de una *historia comparada* de los *Directorios* conciliares se delinean los primeros esbozos de lo que podría ser una *Teología de la historia de los Directorios para la catequesis*.

4.2. Tríptico histórico-teológico de la catequesis conciliar

Al considerar los *Directorios* como un tríptico – tratado o libro que consta de tres partes – de la catequesis del Concilio Vaticano II, y observando las *perspectivas* y las *finalidades* específicas desde las que fueron redactados cada uno de ellos, se perciben una serie de cambios interesantes. De este modo es posible identificar, por un lado, los elementos característicos y definir la peculiaridad de cada uno de estos *Directorios*; a la vez que también permite percibir y describir la evolución que, en una "continuidad dinámica"⁸⁷, se ha ido produciendo en ellos

⁸⁶ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 633.

⁸⁷ DC, Presentación, p. 9.

y de la que es heredera el último DC.

La finalidad, tal y como leemos en sus respectivas introducciones, es compartida por todos ellos, y mantiene una redacción prácticamente idéntica: "ofrece los principios teológico-pastorales fundamentales y algunas orientaciones generales que son relevantes para la práctica de la catequesis en nuestro tiempo"88. En cambio, la perspectiva, la concepción con la que están redactados, varía un poco, pues depende de factores de tipo contextual.

Teniendo en cuenta los tres *Directorios* del post-concilio y, a la luz del desarrollo magisterial y los acontecimientos eclesiales particulares en los que se enmarcan y, que hemos descrito, ofreceremos una definición descriptiva de cada uno de ellos, señalando la orientación específica que los caracteriza⁸⁹:

- **DCG-1971:** *Un Directorio* fundado en la *Christus dominus* del Vaticano II sobre la función pastoral de los Obispos, con ciertos rasgos de *catechismus* fons, para una *catequesis renovada*;
- **DGC-1997:** Un Directorio de inspiración catecumenal (Ad Gentes, RICA), a la sombra del CCE, para una catequesis evangelizadora (Evangelii nuntiandi);
- **DC-2020:** Un Directorio de inspiración catecumenal y basado en la conversión misionera de la EG, que cuenta con el Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica, para una catequesis misionera (kerigmática y como iniciación mistagógica), al servicio de la nueva evangelización y la transmisión de la fe cristiana⁹⁰.

El *DCG-1971* responde al deseo de ofrecer una nueva catequesis actualizada, en continuidad con el proyecto del *Concilio Vaticano II*, inspirada sobre todo en su teología renovada de la revelación y de la fe, y en la nueva teología de la Iglesia. No obstante, este primer *Directorio* muestra una cierta pretensión de servir también como un compendio o síntesis de fe del mensaje cristiano. Esta tendencia irá desapareciendo en los siguientes directorios gracias, primero, a la publicación del CCE, y después de su *Compendio*, que vienen a cumplir esta función.

La perspectiva del *DGC-1997* está marcada por dos rasgos fundamentales, la *inspiración catecumenal de toda la catequesis* y su *naturaleza evangelizadora*. Unos meses después de la publicación del *DCG-1971*, se promulgaba el RICA (1972), del que se hará eco este *Directorio*, proponiendo "el catecumenado bautismal" y su

⁸⁸ DC, Introducción, 10. v. DCG-1971, Introducción, p. 6; DGC-1997, Prefacio, 9.

⁸⁹ Cf. G. Biancardi, Genesi e sviluppo storico del genere "Direttorio catechistico", 643-656.

⁹⁰ Cf. DC, *Introducción*, 2, 57-59 y 61-65; DC, *Presentación*, p. 13. También: cf. R. Fisichella, *Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave...*, 622-627.



dimensión iniciática, como "modelo inspirador" de la acción catequizadora de la Iglesia; tanto de la catequesis *poshautismal* como de la catequesis *prehautismal* (cf. DGC, 90 y ss.). En consecuencia y, retomando las palabras del documento del Vaticano II sobre la actividad misionera de la Iglesia, *Ad gentes* (AG 14), la catequesis pasa ahora a considerarse un "tirocinio", "una enseñanza y aprendizaje convenientemente prolongado de toda la vida cristiana" (DGC 30 y 63)⁹¹.

Unido a lo anterior, el *DGC-1997* también asume la comprensión holística de la evangelización propuesta por la EN. La catequesis pasa así, de ser una forma del ministerio de la Palabra, dentro la misión pastoral de la Iglesia, a serlo dentro del proceso evangelizador (DGC 47), que ahora es entendido como el "conjunto de la acción de la Iglesia", o la entera misión de la Iglesia, y no sólo como su primer momento (*predicación misionera*), tal y como se hacía en el anterior *Directorio* (cf. DCG 17).

Por su parte, la orientación del actual *DC* está marcada enteramente por la situación de nueva evangelización, aunque ya en el anterior *Directorios* se había tenido en cuenta (DGC 62; 276 et al.). Es, por ello, el primer *Directorio para la catequesis* "de" y "para" la nueva evangelización. Ha sido elaborado y redactado por el nuevo Dicasterio para la promoción de la nueva evangelización (PCPNE), y propuesto a toda la Iglesia como un instrumento al servicio de la nueva evangelización.

La orientación y rasgo principal del nuevo *DC*, por consiguiente, es la *conversión misionera* de la propia catequesis. Esta *catequesis misionera* que se plantea está basada en una *doble inspiración*, en el *catecumenado bautismal*, que ya ha sido desarrollado en el anterior *Directorio*; y en la propuesta de "catequesis kerigmática y mistagógica", que hacía recientemente el papa Francisco (cf. EG 163-168)⁹². El resultado es una "catequesis en clave kerigmática y misionera" (DC 65) en la "que estén íntimamente unidos el anuncio del kerigma y su maduración", el kerigma y la mistagogia⁹³. Una catequesis que, por lo tanto, tiene dos características

⁹¹ Esta concepción catecumenal no siempre ha sido bien comprendida, llegando a confundirse con una visión más escolar de la enseñanza y del aprendizaje. Quizás, en ello haya influido una mala comprensión de la CT – reforzada más tarde con la publicación del CCE –; así como el desarrollo que en esos momentos experimentaron la pedagogía y la metodología en el campo de las Ciencias de la Educación.

⁹² Una exposición de esta propuesta la realizo en: M. López Varela, "La alegría de la catequesis para una nueva etapa evangelizadora. Hacia una catequesis transformativa: entre kerigma y mistagogía", en R. Martínez Díaz – J. Fernández Lago – F.J. Buide del Real, *La alegría del Evangelio: perspectivas teológico pastorales de la Exhortación Apostólica* Evangelii Gaudium – XV Jornadas de Teología (15-16 de septiembre de 2014), Santiago de Compostela 2015, 131-160.

⁹³ DC, Presentación, p. 12 y 13.

fundamentales: "kerigmáica" y "como iniciación mistagógica" (DC 2; 61)94.

- Catequesis kerigmática

Una catequesis que, en clara correlación con la visión de "una evangelización para la profundización del kerigma" (EG 160-175), se concibe como "eco del kerigma" (DC 59); es decir, "que sea profundización del *kerigma* que se va haciendo carne cada vez más" en el creyente (DC 57; EG 165).

Esta primera característica denota claramente una "explícita intención misionera" (DC 61), que ya recogía el anterior Directorio, pero que en el *DC* se acentúa claramente. Se pretende asegurar la conversión entre quienes acceden a la catequesis, lo cual no siempre sucede en la práctica pastoral (cf. DGC 62); realidad que, por otra parte, se ha visto incrementada en la actual situación de nueva evangelización. Desde esta perspectiva, *conversión misionera* de la catequesis equivale a decir: una catequesis que asegure una *conversión personal* del sujeto.

Para asegurar esta conversión, el nuevo *DC* recoge la propuesta del *DGC-1997*, de asumir para toda la catequesis, también en el caso de la catequesis posbautismal, las "tareas misioneras" de la primera evangelización en la *misión ad gentes*, que son propias de la catequesis del precatecumenado; y que, "en la situación que requiere la 'nueva evangelización' se realiza por medio de la 'catequesis kerigmática', que algunos llaman 'precatequesis" (cf. DGC 62 y su nota 187; 117).

En definitiva, se trata de que en la acción catequizadora de la Iglesia, en cualquiera de sus etapas, al igual que ocurre en la "primera evangelización" con la catequesis del precatecumenado – la precatequesis o catequesis kerimgática –, se asegure la conversión "en orden a una opción sólida de fe (cf. DGC 88, 117; 62).

Por otro, el *DC* indica "los elementos que la catequesis, como eco del kerigma, está invitada a realzar son: el sentido de propuesta; el estilo narrativo, afectivo y existencial; la dimensión testimonial de la fe; la actitud relacional y el carácter salvífico" (DC 59). En este contexto, el *Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica*, que recoge una formulación más sintética de los mismos contenidos de la fe del CCE, se revela como un primer, aunque no exclusivo, instrumento catequístico oportuno y útil.

⁹⁴ Cf. R. Fisichella, Le motivazioni di fondo, i punti nevralgici e le parole-chiave..., 623-627.



Catequesis como iniciación mistagógica

Fruto de su inspiración catecumenal (cf. DC 61-64), esta catequesis se define, además, *como iniciación mistagógica*⁹⁵. Una "catequesis de iniciación a la vida cristiana" que responde a una sensibilidad y concepción que se ha ido madurando en diversas Iglesias (Cf. DC 65), y que se encuentra ampliamente difundida en la actualidad, tanto en los documentos magisteriales como en la reflexión catequético-pastoral⁹⁶.

Juntamente a la concepción catecumenal de *tirocinio de toda la vida cristiana*, recuperado por el *DGC-1997*, con esta segunda característica de la catequesis misionera en el *DC*, se está revalorizando otra de las imágenes con las que se describía el catecumenado bautismal de la Iglesia primitiva, la de *gestación*⁹⁷. Una visión en la que el elemento central es la *vida cristiana*, la vida que proviene de Cristo, que es a su vez el gran núcleo del kerigma: ¡Él vive y te quiere vivo! (ChV 1).

De modo que en el nuevo *DC* se produce una unión entre esta última concepción catecumenal de la iniciación a la vida cristiana y, por otro lado, la finalidad descrita para la catequesis desde la *Catechesi tradendae* y recogida en el *DGC-1997*, que es la "íntima comunión con Cristo" (DC, *Introducción*, 3; DGC 80) o "encuentro vivo con Cristo" (DC 75)⁹⁸. Ambas perspectivas se funden en el *DC* como elementos equivalentes para ofrecer una *visión renovada* de la finalidad de todo proceso o acción catequística: "iniciar a los creyentes en la vida cristiana equivale a llevarlos al encuentro vivo con Él" (DC, *Introducción*, 4).

En esta novedosa visión se identifican, por lo tanto, la finalidad de la catequesis y la finalidad de la iniciación, y ambas se relacionan con el kerigma. De modo que no hay iniciación a la vida cristiana y, por lo tanto un adecuado proceso de catequesis, sin llegar a ese encuentro vivo con Cristo; el cual, a su vez,

 $^{^{95}}$ Así como para referirse a la "naturaleza kerigmática", el DC usa la expresión "catequesis kerigmática"; en el caso de la "inspiración catecumenal" de la "catequesis como iniciación mistagógica" (cf. DC 61), no se emplea su correlativo "catequesis mistagógica", tal y como cabría esperar y así lo hace la EG (nn. 163-168). Seguramente esta opción se realiza para evitar confundirla con las catequesis mistagógicas de los Padres de la Iglesia a los neófitos (DC 97; 291) o aquellas realizadas en torno a la liturgia y los sacramentos (DC 74).

⁹⁶ v. CELAM, La alegría de iniciar discípulos misioneros en el cambio de época. Nuevas perspectivas para la Catequesis en América Latina y El Caribe, Lima-Perú 2015; Con anterioridad: v. AECA, Hacia un nuevo paradigma de la iniciación cristiana hoy, Madrid 2008.

⁹⁷ Cf. A. Barahona – S. Gavira, El Bautismo según los Padres de la Iglesia, Madrid 1994, 27-29.

 $^{^{98}}$ El nuevo DC parece emplear como sinónimos "comunión" y "encuentro" para referirse a la finalidad de la catequesis (v. DC 75-78).

se basa en la "experiencia fundante del encuentro con Dios a través de Cristo muerto y resucitado", que es el kerigma (ChV 214). Fundamentándose en esta primera experiencia de encuentro y volviendo repetidamente sobre ella, es como la catequesis realiza esa *profundización* o *eco del kerigma* que le es propia, a fin de conducir al creyente a una intimidad de comunión con Cristo. Porque es así como se inicia o "se comienza a ser cristiano", "por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva" ...

En consecuencia, con esta *nueva perspectiva* del *DC* sobre la iniciación, se refuerzan simultáneamente la finalidad iniciática de la catequesis y su conexión irrenunciable con el kerigma. El resultado es una definición de la finalidad última de la catequesis más precisa con respecto a la formulación anterior, que era demasiado genérica, pues la "comunión con Cristo" es una meta aplicable a cualquier proceso de fe, y a la misma evangelización en todas y cada una de sus acciones.

- Inspiración misionera y catecumenal de la catequesis

En consecuencia, para la nueva etapa evangelizadora, en la que los distintas momentos del proceso de evangelización definidos por la EN no están claramente delimitadas, una vez más, el nuevo Directorio apuesta por una catequesis de inspiración catecumenal, en la que se combinan las dos visiones de iniciación como tirocinio y como gestación de la vida cristiana; o para ser más precisos, por una catequesis de inspiración precatecumenal y, por ello, misionera.

Una catequesis kerigmática, que podemos decir, surge de la suma de la ya reivindicada inspiración catecumenal de toda la "acción catequizadora" de la Iglesia (DGC-1997), y de la inspiración en el dinamismo misionero de la precatequesis de la "misión ad gentes", – "paradigma del conjunto" o "de toda la acción misionera de la Iglesia" (DGC 59 y 90) –, y recientemente reclamada por el Papa en la EG.

No se trata, pues, de "suplantar o sustituir a la 'misión *ad gentes*', que sigue siendo la actividad misionera específica y tarea primaria" de la Iglesia (DGC 59). Consiste, en cambio, en que el *primer anuncio* o kerigma se convierta en "la dimensión constitutiva de cada momento de la catequesis" (DC 57; EG 164-165).

⁹⁹ Benedicto XVI, Carta encíclica *Deus caritas est*, sobre el amor cristiano (25 de diciembre de 2005), Madrid 2005, 1.



Lejos de confundir las cosas, esto supone, a nuestro juicio, un avance en esa concepción holística de la evangelización presentada por la *EN* y recogida en el *DGC-1997*. Con ella se precisa en qué consiste la "nueva etapa evangelizadora de la Iglesia" (cf. DC, 38-41; EG 1, 17 y 287), más conocida desde el pontificado de Juan Pablo II como *nueva evangelización*. No es el anuncio de otro Evangelio, pero tampoco otro proceso (paralelo) de evangelización: es un "nuevo *anuncio* del Evangelio" – como *acto* y *contenido mismo del anuncio* (cf. DC 58) –, que "pide a la Iglesia que, junto con sus interlocutores, *escuche* de nuevo el Evangelio" (DC 59b).

Por lo tanto y, en síntesis, la catequesis del nuevo *Directorio* es la "catequesis en clave kerigmática y misionera". Una catequesis *kerigmatica* y *mistagógica* para iniciar a los creyentes en una vida cristina; es decir, introducirlos en el encuentro vivo con Cristo en su Iglesia. Una catequesis que, puesta "al servicio de la nueva evangelización", pone sus "acentos" en la "salida misionera", en "la misericordia" y en el "estilo dialogal" (DC 48-54).

4.3. Epílogo personal: un *Directorio* escrito *con la mano de dos pontífices*

Este nuevo DC contiene abundantísimas resonancias históricas de muchos de los grandes eventos eclesiales de las últimas décadas, ocurridos desde la publicación del DGC-1997. Se ha hecho eco de ellos a través de sus respectivos documentos eclesiales, así como también de otros acontecimientos y escritos específicos para el campo de la catequesis.

Por todo ello y, en conclusión, desde el *punto de vista de la historia*, el actual es el *Directorio* de:

- la NE y de la fe, porque es el Directorio del Año de la fe y el Sínodo de los Obispos sobre la Nueva evangelización y la transmisión de la fe; el DC del I y II Congreso Internacional de Catequesis, del XXV Aniversario del CCE; y también del Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica;
- los jubileos: enmarcado entre Gran Jubileo, con motivo de los 2000 años de la encarnación y nacimiento de Jesús, y el Jubileo extraordinario de la misericordia, primer jubileo temático de la historia; y, por lo tanto, es el DC de las exhortaciones al júbilo y a la alegría del evangelio y de evangelizar: Evangelii Gaudium, Amoris laetitia, Gaudete et exsultate.
- los Sínodos de los Obispos, que abordaron sucesivamente la Palabra de Dios

en la vida y la misión de la Iglesia; la nueva evangelización y transmisión de la fe; la familia y los jóvenes;

- la Palabra de Dios, tratada en Verbum Domini, Aperuit illis y Scripturae Sacrae affectus;
- los catequistas, pero también de los catequetas: los mencionados dos Congresos Internacionales de Catequesis; el Jubileo de los catequistas durante el Año de la Misericordia, juntamente con el I Encuentro de los Consejos Directivos de Catequetas del mundo.
- la *misericordia*, los *pobres* y los encarcelados; las personas con discapacidad; la *cultura digital* y el *compromiso ecológico*.

En fin, es el *Directorio* de los *dos papas*. De Francisco, pero también del papa emérito Benedicto XVI, que pastorearon a la Iglesia desde la publicación del anterior *DGC*, y que han contribuido de maneras distintas y complementarias al desarrollo de la catequesis postconciliar y a la promoción de la nueva evangelización. Se puede afirmar que es un *Documento* que ha sido escrito a dos manos:

- Benedicto con los gestos, creando el PCPNE y, posteriormente, transfiriéndole las competencias de la catequesis, que considera un "relevante instrumento de evangelización" y de promoción de la nueva evangelización; Francisco, con su primer exhortación apostólica EG, estimulando la reflexión y la redacción del nuevo DC¹⁰⁰, y aprobándolo siete años después.
- Benedicto, como heredero de la propuesta de la nueva evangelización de su predecesor, Juan Pablo II, y del nuevo impulso misionero cobrado tras el Gran Jubileo del 2000; Francisco, promoviendo una nueva salida misionera para afrontar la nueva etapa evangelizadora de toda la Iglesia con la convocación del *Jubileo de la misericordia*, que es la "síntesis" de la fe cristiana (DC 51), y que estuvo lleno de jubileos particulares que se han convertido en temas centrales y novedosos en el nuevo *DC*.
- Benedicto, convocando el Año de la fe con su carta apostólica Porta fidei¹⁰¹;

¹⁰⁰ DC, *Presentación*, p. 13 *et al.* 101 Benedicto XVI, Carta Apostólica en forma de 'Motu Proprio' *Porta fidei*, con la que se convoca el Año de la fe (11 de octubre de 2011), Madrid 2011.



Francisco concluyéndolo con una carta encíclica, *Lumen fidei*¹⁰², escrita conjuntamente con el ya Papa emérito.

- Benedicto, aprobando el *Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica*, síntesis del CCE y resumen del mensaje cristiano, al que considera "un anuncio renovado del Evangelio hoy"¹⁰³; Francisco insistiendo en todos su escritos en la centralidad del kerigma, síntesis y "corazón del Evangelio" y de su anuncio.
- Benedicto proponiendo el CCE como "modelo que hay que contemplar incesantemente para encontrar la exposición armoniosa y auténtica de la fe y de la moral católica, así como el punto de referencia que debe estimular el anuncio de la fe y la elaboración de los catecismos locales" y asignando al PCPNE la promoción de su uso "como formulación esencial y completa del contenido de la fe para los hombres de nuestro tiempo" 105. Francisco, promoviendo su estudio a través de los *Congresos Internacionales de Catequesis*; y revalorizándolo, como un instrumento vivo y dinámico para la evangelización, con la aprobación de una nueva redacción del n. 2267 sobre la pena de muerte tras la celebración del XX *Aniversario de su edición típica* 106.

Francisco, Carta encíclica *Lumen Fidei*, sobre la fe (29 de junio de 2013), Madrid 2013.

Benedicto XVI, Discurso de presentación del *Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica* (28 de junio de 2005).

Benedicto XVI, Discurso de presentación del *Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica* (28 de junio de 2005) [en línea]: http://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/speeches/2005/june/documents/hf_ben-xvi_spe_20050628_compendium.html (consulta: 3-01-2021).

Benedicto XVI, Carta Apostólica en forma de 'Motu proprio' *Fides per doctrinam* (16 de enero de 2013).

¹⁰⁶ Cf. Francisco, Discurso del Santo Padre Francisco con motivo del XXV Aniversario del Catecismo de la Iglesia Católica (11 de octubre de 2017); Congregación para la Doctrina de la Fe, Nueva redacción del n. 2267 del Catecismo de la Iglesia Católica sobre la pena de muerte – Rescriptum "ex audientia SS. Mi" (1 de agosto de 2018).

En definitiva, un *Directorio* lleno de historia y para la historia, que sin duda contribuirá durante los próximos años – quizás otros veinte – para la orientación y promoción de la acción catequizadora de la Iglesia y su empeño por la nueva evangelización.